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Antonio Secilla
«La vida eclesial de 
Madrid cambiará 
en unos años: los 
sacerdotes serán 
menos y los laicos  
jugarán un papel 
importante»
Pág. 8

La edad media de los jóvenes que se 
practican autolesiones desciende hasta 
los 12 años. Según los expertos, es el 
modo en que una generación «muestra 
su malestar emocional», pero puede ir 
más allá y llevar al suicidio. Págs. 14-15

Se hacen daño 
para sentir algo

Unidos por la 
casa común

La archidiócesis de Madrid vive el 
Tiempo de la Creación junto a otras 
denominaciones cristianas. Con motivo 
de la Jornada Mundial de Oración por 
el Cuidado de la Creación, organiza un 
encuentro ecuménico para pasar de la 
ecoansiedad a la acción. Págs. 6-7
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El discurso de las 3T 
del Papa, a revisión

Cuando la yihad 
te roba un hijo

MUNDO.  Los movimientos populares 
se volverán a encontrar con el Pontífice 
diez años después de su primera cita, un 
encuentro que servirá para analizar los 
avances en justicia social auspiciados por 
la Iglesia. Págs. 18-19

TESTIMONIO.  James Foley fue un perio-
dista estadounidense secuestrado en 
2012 por el ISIS y decapitado en 2014. Su 
madre, Diane Foley, cuenta en un libro 
su proceso de duelo y cómo necesitaba 
«rezar casi más que comer». Pág. 25

CEDIDA POR JOAQUÍN SÁNCHEZ EFE / NICOLE TUNG / CORTESÍA GLOBAL

0 El huerto de Santa Cristina y Santa Margarita es uno de los más famosos entre las parroquias madrileñas por la implicación de sus fieles.
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LA FOTO Hoy no Nos dirán que la diplomacia 
se mueve en los bajos fondos, 
que hay mucho que no 
sabemos, que Zapatero busca 
la paz y la concordia… que se 
lo digan a los siete millones de 
personas que han tenido que 
abandonar su país

EL ANÁLISIS Pedro Almodóvar ha aprovechado el Festival de Vene-
cia para pedir una ley universal de eutanasia en nom-
bre de una sacrosanta palabra, la libertad. Con recado 
incluido para los creyentes que, según piensan estos 
grandes intelectuales del momento, no usamos la razón 
y no amamos la libertad. Los cristianos amamos la li-
bertad y la vida, por lo menos, tanto como Almodóvar, 
y ese debería ser un buen punto de encuentro. Ante el 
misterio del sufrimiento y de la enfermedad no tenemos 

recetas, pero la fe abre la razón y, desde ahí, podemos 
hablar. Los cristianos rechazamos el llamado «encarni-
zamiento terapéutico». Habría sido bueno que Almodó-
var utilizase los reflectores para reclamar un gran plan 
de cuidados paliativos en todo el mundo, empezando 
por nuestro país, donde aún no existe. Pero resulta más 
fácil empujar a quien tiene una enfermedad incurable 
a la muerte, suministrada con el aval del Estado. Un ag-
nóstico ilustrado debería inquietarse por el temor que 

Sería otra 
película   

GUILLERMO 
VILA
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ENFOQUESreo mientras camina hacia la silla 
eléctrica. Y ante ese dilema últi-
mo, uno puede reaccionar de dos 
maneras. La más universal sería la 
súplica, ya que llevamos de serie un 
animalito dentro que nos grita vida, 
aunque sea una vida rendida. Sin 
embargo, hay unas pocas perso-
nas que, ante el precipicio final, se 
aferran a una especie de dignidad 
última y luchan. Pelean con todas 
sus fuerzas, arriesgando lo poco que 
tienen. Los cristianos tenemos un 
buen catálogo de mártires de ayer y 
de hoy que atestiguan ese valor. Des-
de san Esteban a los 140 religiosos 
que han sido perseguidos y expul-
sados de Nicaragua en los últimos 
seis años. Se trata de un sentido de 
la resistencia que aparece cuando el 
agredido tiene ya muy poco que per-
der. Y eso es exactamente lo que está 
pasando en Venezuela, donde la he-
roica oposición —la institucional y 
la anónima, acaso esta más valiente 
y fiel— se niega a entregar las llaves 
de su país al régimen dictatorial de 
Nicolás Maduro. Se resisten a la de-
rrota final porque, literalmente, les 
va la vida en ello. Por eso es absolu-
tamente inconcebible que España, 
cuya responsabilidad histórica so-
bre América es reconocida por todos 
los actores del juego de tronos del 
mundo, haya adoptado este papel si-
nuoso y cobarde. 

En la foto vemos a un señor sin cor-
bata y al presidente que eligieron los 
venezolanos. Moncloa le quiso quitar 
valor a la reunión entre Pedro Sán-
chez y Edmundo González sacan-
do el encuentro de la agenda oficial y 
mostrando al presidente del Gobierno 
descorbatado. Pero de esa foto lo único 
que nos queda claro es que, en ella, solo 
hay un presidente de verdad. El otro es 
alguien que ha dimitido de su respon-
sabilidad. Y que es capaz de retirar al 
embajador de España en Buenos Aires 
por unas injustificadas groserías del 
presidente Milei pero que, en cambio, 
se limita a respetar las agresiones di-
plomáticas de Caracas. 

Nos dirán que la diplomacia se mue-
ve en los bajos fondos, que hay mucho 
que no sabemos, que Zapatero en el 
fondo es un buen hombre que busca 
la paz y la concordia… que se lo digan 
a los siete millones de personas que 
han tenido que abandonar su país. En 
Venezuela están matando a chava-
les por ir a manifestaciones, la lista 
de presos políticos no hace más que 
crecer y al presidente electo lo han 
tenido que meter en un avión porque, 
si no, lo mataban. En Juego de Tronos 
es el propio maestro de esgrima quien 
responde a su pregunta. Y es lo mismo 
que contesta el pueblo venezolano ante 
la permanente amenaza de muerte de 
sus dirigentes: «Hoy no». b

El comisario pontificio Mario Iceta ha interpuesto una demanda contra las nueve 
exreligiosas de Belorado para que abandonen el el monasterio de Santa Clara. Las 
antiguas clarisas siguen atrincheradas allí, a pesar de haber manifestado su inten-
ción de abandonar la Iglesia católica y ser excomulgadas el pasado 22 de junio. Con 
esta excomunión, perdieron el derecho legal a residir en el lugar. Ante la falta de re-
consideración por su parte, los servicios jurídicos de la Iglesia han presentado ahora 
la demanda correspondiente en el Juzgado de Briviesca con el objetivo de recupe-
rar el control del inmueble. Asimismo, la medida viene motivada por la preocupación 
del comisario pontificio por la salud de las cinco hermanas mayores que no fueron 
excomulgadas y que aún residen en la comunidad. En un comunicado, la Comisión 
Gestora ha dicho estar preparada para «atender cuanto antes todas las necesida-
des que precisen» las religiosas mayores, con la colaboración de la Federación de 
Clarisas Nuestra Señora de Aránzazu y de sus familiares.

Canarias está expectante ante la posible 
llegada del Papa. «La visita de Francis-
co pondría rostro al drama humanita-
rio» que se vive en el archipiélago «y a la 
solidaridad del pueblo canario», expresó 
a través de X el presidente insular Fer-
nando Clavijo. «Un gesto —añadió— que 
nos permitiría llamar la atención de la 
comunidad internacional sobre el reto 

migratorio y el desafío que representa 
África». Unos días antes, durante el vuelo 
de regreso a Roma procedente de Asia 
y Oceanía, el Santo Padre confesó que 
estaba pensando viajar a Canarias en el 
marco de la crisis migratoria que se vive 
allí. Así podría, explicó, mostrar su «cer-
canía» tanto a los inmigrantes como a los 
líderes políticos y «al pueblo». 

embarga a no pocos ancianos en Canadá o los Países Bajos ante la 
supuesta compasión social que puede considerarlos descartables.   

Ante miles de jóvenes en Timor Oriental el Papa proclamó que 
«ser libre no quiere decir hacer lo que uno quiere, sin tener en cuen-
ta cómo afectan a los demás las propias acciones, ni tampoco re-
negar de los lazos de amor que nos han nutrido desde los primeros 
instantes de nuestra existencia y que nos unen a nuestros seres 
queridos… ser libre significa optar por el bien, por el respeto, por 
el amor, en todas estas situaciones, incluso cuando cuesta». Esto 

debería ser materia para un diálogo sin prejuicios con el agnos-
ticismo europeo. Sostener que mi vida no es solo mía no es una 
rígida abstracción de los creyentes, es una verdadera apertura de 
la razón. Como decía Benedicto XVI, la libertad es siempre liber-
tad compartida en el vivir con toda la humanidad, y no el simple 
e individualista «todo es posible y todo es lícito». También un no 
creyente puede entender lo que dicen los Papas: ser libre es optar 
por el bien, por los vínculos del amor, incluso cuando cuesta. ¡Qué 
argumento para una película del director manchego! b

El comisario pontificio demanda 
a las exreligiosas de Belorado

El Papa podría visitar Canarias

2 Las exmonjas 
han intentado sin 
éxito convertir las 
entidades jurídicas 
canónicas en 
asociaciones 
civiles.

0 Francisco dijo en el vuelo no acoger a los migrantes «es un pecado».

IVÁN TOMÉ

MONCLOA / FERNANDO CALVO

CNS

JOSÉ LUIS 
RESTÁN

«¿Qué le decimos al Dios de la muer-
te?». Se lo pregunta su maestro de 
esgrima a Aria, la hermana pequeña 
de los Stark en el segundo episodio 
de la primera temporada de Juego de 
Tronos. Es una cuestión clave, que 
sirve para toda vida amenazada. Es, 
en realidad, la única cosa seria sobre 
la que se puede meditar. Lo hemos 
hecho toda la vida: el cazador ante la 
bestia, el guerrero frente a su par, el 
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Se buscan catequistas 

@prensaCEE 
@Evangelizacion_ de @Con-
fepiscopal lanza su campaña 
¿Y tú, quieres ser catequista?
Con dos temas de la vida de 
las parroquias: la vocación 
a ser catequista y que los 
padres inscriban a sus hijos 
en catequesis. Hasta el 13 de 
octubre.

Obispo de Tenerife

@ecclesiacope
@Pontifex acepta la renun-
cia del obispo de Tenerife, 
monseñor Bernardo Álva-
rez. El hasta ahora titular 
de la diócesis nivariense 
cumplió 75 años el pasado 
29 de julio, momento en el 
que presentó su renuncia al 
Santo Padre.

Penitencia en el Sínodo 

@katholisch_de
370 hombres y mujeres, en-
tre ellos 272 obispos de todo 
el mundo, asistirán al Sínodo 
que se celebrará en Roma en 
octubre. Al inicio habrá un 
acto de penitencia por las 
transgresiones de la Iglesia 
hacia los vulnerables. 

Sobre Medjugorje

@MLJHaynes
El cardenal Víctor Fernán-
dez ofrecerá una rueda de 
prensa «sobre la experiencia 
espiritual de Medjugorje».

EDITORIALES

Cuidar la creación no es una 
moda ni algo ideológico

En estas páginas nos acercamos a los es-
fuerzos conjuntos en España de la Iglesia 
católica, la anglicana, la ortodoxa rumana 
y otras denominaciones cristianas por el 
cuidado de la casa común. Es un compromi-
so que refuerzan durante este Tiempo de la 
Creación, que comenzó el 1 de septiembre y 
que muestra su preocupación conjunta por 
los problemas globales, ya que también han 
puesto sobre la mesa la necesidad de trabajar 
unidos frente a la trata de personas o en apo-
yo a los migrantes. Esta coordinación revela 
la capacidad de las diferentes Iglesias para 
desarrollar iniciativas comunes, como la 
recientemente inaugurada Mesa de Diálogo 
Interconfesional de España o manifestar-
se bajo una misma pancarta, teniendo muy 
presente que, si la barca en que navegamos 
zozobra, nos hundimos todos. «El mundo es 
el medio del hombre para ganarse la salva-
ción», valora el delegado ecuménico orto-
doxo rumano en este número. Pertenece a 
una Iglesia que cada primero de septiembre 

celebra el Día de la Creación. Una fiesta que 
ha llamado la atención del Papa y podría ins-
pirar un nuevo tiempo litúrgico. 

Esta armonía interreligiosa para arre-
mangarse ante una crisis acuciante con-
trasta con las resistencias de quienes 
contraponen la responsabilidad medioam-
biental con la fe y entienden tal sensibilidad 
como un mero caballo de Troya ideológico. 
Es otra consecuencia más de la ceguera de la 
polarización, que antes de detenerse a mirar 
las tierras contaminadas en Perú o Chile, 
cierra los ojos ante el sufrimiento ajeno y se 
atrinchera en batallas culturales.

Desde hace más de once años, Francisco, 
el Papa llegado «del fin del mundo», adoptó 
como prioridad la «conversión ecológica», 
término que algunos se tomaron a broma. 
Pese a las críticas que le ocasionó, como las 
posteriores a la Laudato si, la adhesión a su 
causa del arzobispo de Canterbury o el obis-
po Timotei demuestran que, mientras otros 
criticaban su dedo, él señalaba las llagas. b

La adhesión de otras Iglesias al mensaje medioambiental del 
Papa muestra el valor ecuménico de la «conversión ecológica»

VISTO EN X

LO MÁS LEÍDO EN 

Amigas
Siempre he valorado mucho a mis amigas. 
Y hablo en femenino porque hay un compo-
nente de comprensión, baile de hormonas y 
lloros casi obligados una vez al mes que nos 
unen indefectiblemente. Pero últimamen-
te, cuando en mi vida se están dando más 
duras que maduras, todas han salido al paso 
sin dudarlo. Cada una desde sus circunstan-
cias, capacidades o sensibilidad. Cuando no 
entiendo al ser humano, mi amiga Angie se 
engancha al teléfono y analiza conmigo las 
luces y miserias que nos rodean. Cuando 
llego al vecindario y tengo que enfrentarme 
a lo que me espera, mi amiga Ana me abraza 

y me anestesia contra todo mal. Cuando me 
voy a dormir, mi amiga Zu me transporta a 
un campo en el que juntas, tumbadas en el 
césped, vemos las estrellas. Cuando me due-
le la cabeza de tanto pensar —no suelo— mi 
amiga Coro me llama al telefonillo para pa-
sear sin rumbo fijo. Cuando necesito que me 
recuerden lo importante, mi amiga Tiz me 
coloca. Cuando me falta el ánimo, mi amiga 
Ursu me envía Unstoppable. Cuando me sien-
to sola, mi amiga Sara me dice que siempre 
estaremos juntas. Y yo, que  no suelo pensar 
en mí, me siento bendecida y deseo devolver 
todo el bien que me han hecho. b

LA NOTA DE LA DIRECTORA Por Cristina Sánchez Aguilar

Fray Marcos casó a Jordi Cruz y Re-
becca Lima: «Me han predicado»
El dominico, quien conoció a la pareja a su 
paso por Masterchef, agradece la libertad 
que tuvo para hablar de Dios en una boda 
con tantos famosos. b
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E
n su discurso ante la 
Asamblea de la ONU del 
2023, su secretario ge-
neral, António Guterres, 
reclamaba enriquecer la 
actual tipología jurídica 
de sociedades empresa-

riales. Indicaba que ha habido en ella 
una falta de innovación y precisaría, 
por tanto, de una mayor creatividad 
para adaptarla a la nueva realidad eco-
nómica. Los expertos en gestión, por su 
lado, apuntan a que la situación actual 
del desarrollo técnico, así como las ca-
racterísticas de las nuevas generacio-
nes que se incorporan a la empresa, se-
ñalan la necesidad de buscar un nuevo 
paradigma organizativo que sustituya 
el sistema burocrático y aproveche en 
mayor medida las capacidades huma-
nas, a la vez que favorezca precisamen-
te el desarrollo de las mismas. 

Uno de estos expertos es Gary Ha-
mel, profesor de la London Business 
School y de la Universidad de Harvard. 
Recientemente ha acuñado el término 
humanocracia como contraposición 
al modelo organizativo burocrático, 
que, en cualquier caso, ha posibilita-
do tantos avances de la productividad 
empresarial en los dos últimos siglos. 
Y que, por otra parte, si la compara-
mos con las organizaciones despóticas 
y caóticas anteriores, puede conside-
rarse una bendición del cielo. La nue-
va propuesta de Hamel busca «crear 
organizaciones tan extraordinarias 
como las personas que las integran», 
recalcando en todo momento que el 
desarrollo empresarial de las or-
ganizaciones actuales está 
determinado por el desa-
rrollo de las potencia-
lidades humanas de 
las personas que 
forman parte de 
ellas. Desde otro 
punto de vista, 
se va impo-
niendo la idea 
en Occiden-
te de que los 
beneficios son 

TRIBUNA actual panoplia de sociedades (S. A., 
S. L., cooperativas..) con una fórmu-
la a la que las empresas se adhirieran 
libremente y que podría tener también 
un régimen fiscal diferenciado. Su 
implantación supondría actualizar el 
legado del venerable José María Ariz-
mendiarrieta —promotor del Grupo 
Mondragón—, que dejó lemas como 
«transformar la empresa para trans-
formar la sociedad» y «siempre hay un 
paso más que dar». b

necesarios y los accionistas merecen 
un retorno justo, pero estos no son el 
objetivo. El objetivo está puesto en el 
propósito. Así, el filósofo Viktor Frankl 
indica que «el éxito, como la felicidad, 
no puede perseguirse, debe ser un re-
sultado, un efecto secundario involun-
tario de la dedicación personal a una 
causa más grande que uno mismo». 
Esta idea es otra paradoja: al enfocar-
se en el propósito más que en los bene-
ficios, estos tienden a ser mayores.

En este contexto surge la propuesta 
de un modelo inclusivo participativo 
de empresa, inspirado en los princi-
pios y valores del humanismo cristia-
no y en los sistemas de gestión puestos 
en práctica en algunas cooperativas 
del Grupo Mondragón. Fue aprobado 
por unanimidad en los parlamentos 
del País Vasco y Navarra en el 2018 y 
se está implantando progresivamen-
te en las empresas líderes de dichas 
comunidades. El modelo se concreta 
en cuatro ejes, que buscan humanizar 
las empresas y mejorar su competitivi-
dad, conciliando esta con el desarrollo 
de las personas que en ellas trabajan, 
en un marco de sustituir la confron-
tación como actitud básica por una 
cooperación que genere beneficios 
para todos. Los ejes, que a su vez se 
desarrollan en orientaciones concre-
tas de gestión e indicadores para su 
seguimiento, son, en primer lugar, ela-
borar un proyecto compartido, con un 

adecuado equilibrio de los grupos de 
interés, una política de capitalización 
de beneficios y un impulso al gasto en 
I+D+ i. También modificar las prácti-
cas de gestión y la cultura de empresa, 
basándolas en la transparencia en la 
información y la colaboración y la con-
fianza entre sus miembros, desarro-
llando un liderazgo de servicio y unos 
valores compartidos, una comunica-
ción sistemática, un modelo orga-
nizativo participativo, la formación 
en competencias y habilidades, una 
política retributiva equitativa, buscar 
la satisfacción de los profesionales, la 
promoción interna, la igualdad entre 
hombres y mujeres y el cuidado de la 
conciliación familiar. Otro pilar es 
superar la confrontación y buscar el 
acuerdo sobre el proyecto empresarial 
mediante la participación, poten-
ciando la autonomía de gestión y la 
participación en los resultados. Y, por 
último, preocuparse por el impacto so-
cial de las actuaciones empresariales 
y buscar la implicación en problemas 
del entorno, lo que implicaría honesti-
dad fiscal, la integración de distintos 
colectivos y la contribución a mitigar 
cuestiones sociales mediante una do-
tación económica y el concurso de sus 
profesionales. Para buscar la máxima 
aplicabilidad en la empresa de este 
modelo podría ser de interés buscar la 
formalización de una nueva tipolo-
gía societaria, que complementaría la 

El modelo busca 
humanizar las 

empresas y mejorar 
su competitividad, 

conciliando esta con 
el desarrollo de las 

personas que en ellas 
trabajan

JUAN MANUEL 
SINDE
Presidente de 
Arizmendiarrieta 
Kristau 
Fundazioa

FREEPIK

¿Hacia una 
nueva empresa 

de inspiración 
cristiana?
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0  El responsable de ecología  
de la CEE es carmelita.

nerar un momento fuerte en el año donde 
acentuemos todo lo que tiene que ver con 
la espiritualidad de la ecología integral.

¿Cuál es el mensaje de los obispos 
para el Tiempo de la Creación?
—El de este año es Esperanzar y actuar 
con la Creación. Se trata de una espera 
activa, con acción, con reflexión, impli-
cándose tanto personal como comuni-
tariamente en el cuidado de la creación. 
El matiz de los obispos españoles tiene 
que ver con darse cuenta de que la es-

José Calderero de Aldecoa
Madrid

Nombrado recientemente nuevo di-
rector del departamento de Ecología 
Integral de la Conferencia Episcopal, 
Eduardo Agosta es carmelita y doctor 
en varias disciplinas científicas.

¿Cómo ha vivido su nombramiento?
—Con mucha ilusión. Además, me sien-
to honrado y agradecido por esta con-
fianza por parte de los obispos. Traigo 

mi experiencia, mi conocimiento y mis 
ganas de colaborar con la Iglesia en Es-
paña en el cuidado de la creación.

¿Qué panorama se ha encontrado?
—Estamos avanzando. La publicación de 
la encíclica Laudato si en el año 2015 sen-
tó las bases de la conversión ecológica. Se 
empezó a trabajar progresivamente en 
distintas Iglesias y comunidades locales. 
Obviamente, se puede hacer mucho más 
hincapié en programas, sobre todo cate-
quéticos, o en la liturgia. La idea sería ge-

«Nuestro comportamiento tiene impacto»
CEDIDA POR EDUARDO AGOSTA

M
AD

RI
D

Ecumenismo 
para salvarse de 
la ecoansiedad
Católicos, ortodoxos rumanos, 
protestantes y otros cristianos 
participarán este 21 de septiembre 
en Santa Cristina en la jornada 
dedicada a orar por la creación

Rodrigo Moreno Quicios
Madrid

«Queremos concienciar de la importan-
cia de ser portadores de esperanza ahora 
que hay cada vez más ecoansiedad [mie-

do paralizante a una catástrofe climá-
tica] entre los jóvenes», explica Carlos 
Jesús Delgado, coordinador de la Comi-
sión diocesana de Ecología Integral de la 
archidiócesis de Madrid. Organiza este 
sábado junto a la parroquia Santa Cris-
tina y Santa Margarita —célebre por su 
huerto— el noveno encuentro ecuméni-
co por la Jornada Mundial por el Cuidado 
de la Creación en el que estarán la Iglesia 
Española Reformada Episcopal (angli-
canos), la Iglesia ortodoxa rumana para 
España y Portugal y otras comunidades 
cristianas. Con el lema Esperanzar y ac-
tuar con la creación, este encuentro bus-
ca vencer la idea de que «no podemos ha-

cer nada» y dar pautas para trabajar «no 
para la creación, sino con la creación». 
Esto es, sin elevarla como un abstracto 
que impida, por ejemplo, explotar el cam-
po. El coordinador de la comisión madri-
leña encargada de ecología integral—una 
de las primeras junto a la valenciana— 
explica que, desde el foro ecuménico de 
Pentecostés de 2007, católicos y otros 
cristianos se reúnen mensualmente 
«para tratar problemas comunes», como 
su participación en manifestaciones por 
el clima «bajo una misma pancarta».

El obispo anglicano Carlos López Lo-
zano, que participará por primera vez en 
el encuentro, sostiene que «la ecología es 
un tema que toca el corazón de los cre-
yentes». Preguntado por los frutos que 
espera de la cita, señala que «el primero 
es la oración» porque «cuando oramos, 
Dios actúa». La Iglesia Española Refor-
mada Episcopal que encabeza lleva dos 
años plantando árboles en sus 50 pa-
rroquias por España, seis en Madrid. Si-
guiendo el ejemplo del arzobispo de Can-
terbury, quien arrancó esta iniciativa un 
año antes, el proyecto «se financia con las 
donaciones de las parroquias». Planean 

VICARÍA PARA EL DESARROLLO HUMANO INTEGRAL Y LA INNOVACIÓN-PASTORAL SOCIAL

 «El mundo es el medio del 
hombre para ganarse la salvación, 
por lo que es de gran importancia »

3 El cardenal 
José Cobo en 
el Seminario 
Conciliar de 
Madrid con otros 
líderes durante la 
jornada de 2023.

0 Autoridades 
ortodoxas 
rumanas durante 
la edición de 2022 
junto al arzobispo 
emérito Carlos 
Osoro.
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peranza cristiana está fundamentada 
en la dignidad humana. Podemos te-
ner confianza de que este mundo se va 
a transformar, que lo podemos preser-
var y que va a continuar siendo la expre-
sión de Dios; porque es digno del ser hu-
mano. La dignidad tiene que ver con este 
llamado a trascender la propia miopía.

¿Y cómo podemos trascender?
—Hay que abordar nuestra relación 
diaria con Dios a través de la oración y, 
después, decantarse por el bien mayor y 
mejor, que pasa por lo que compramos. 
Nuestras opciones locales en la actuali-
dad tienen un impacto decisivo en otras 
zonas del planeta. b

La III Caravana por la Ecología 
Integral advierte de la cara 
oculta de las renovables

plantar los últimos árboles en 2026. «Es 
algo que podemos hacer en enero y febre-
ro», apunta el prelado, recordando que la 
naturaleza tiene sus propios ritmos.

López Lozano señala que desde su Igle-
sia «apoyamos» las iniciativas del Papa 
Francisco, a quien define como «real-
mente sensible». Y reivindica las contri-
buciones del arzobispo de Canterbury, 
quien ha incluido «la defensa de la crea-
ción en la Conferencia de Lambeth», un 
órgano similar al Sínodo de los Obispos.

Ioan Ciprian Farcas, delegado ecu-
ménico de la Iglesia ortodoxa rumana 
para España y Portugal, estará en el en-
cuentro junto al obispo Timotei. Explica 
que desde hace siglos celebran el Día de 
la Creación el 1 de septiembre. Y que «el 
mundo es el medio del hombre para ga-
narse la salvación, por lo que es de gran 
importancia». Aunque hay 600.000 or-
todoxos rumanos en España, «somos 
relativamente nuevos» y «aún estamos 
edificando templos», cada vez con más 
energías renovables. Y en sus monaste-
rios, como los de Cenicientos, León y Lé-
rida, también «plantamos árboles».

Revela que estos encuentros ecuméni-
cos se están extendiendo por otras dió-
cesis como Alcalá de Henares, donde es-
tuvo invitado la semana pasada. Y alega 
que «nuestro diálogo con la Iglesia cató-
lica se ha hecho de forma piloto en algu-
nas zonas», siendo la primera la capital. b

ARCHIMADRID / LUIS MILLÁN

nemos que pasar por muchas preca-
riedades». Sin parcelas limpias para 
cultivar ni acceso al agua —pues ex-
traer un kilo de litio consume entre 
400.000 y dos millones de litros— «no 
va a haber futuro y estamos condena-
dos al envenenamiento».

Calderón alberga gran esperanza 
en «las reuniones en el Vaticano con 
grupos eclesiales». Considera que «el 
mensaje del Papa se escucha en Perú 
y ha sido clave». Y agradece —aunque 
diagnostica que a veces se incurre en 
debates meramente «discursivos»— 
que «la Iglesia ya está haciendo mu-
chas cosas». Aunque le sigue pidien-
do «que cuide la Madre Tierra, que es 
escuchar el grito de los pobres».

Por su parte, Marta Isabel Gonzá-
lez, responsable de comunicación de 
la alianza Enlázate por la Justicia, ex-
plica que una meta de la caravana es 
invitar a los países europeos «a que 
sigan el modelo de la Iglesia austría-
ca: la desinversión en la minería». Y 
exige celeridad en la trasposición de 
la diligencia debida, una directiva eu-
ropea aprobada el pasado 23 de abril 
para una mayor responsabilidad de 
las empresas extractivas en materia 
laboral y medioambiental.

 «No queremos solo encuentros 
y fotos, queremos que se den pasos 
reales», reivindica González. Y deta-
lla que, aparte de por Madrid, la ca-
ravana pasará por Bilbao, Vallado-
lid y Cáceres. En esta última ciudad, 
defenderá el medio ambiente espa-
ñol al unir fuerzas con Salvemos la 
montaña, una plataforma contra la 
actividad minera «y el perjuicio in-
tolerable que generaría en una zona 
que depende de un acuífero». b

Aunque Europa esté viviendo con 
entusiasmo su transición energética, la 
fabricación de baterías para los coches 
eléctricos o placas fotovoltaicas destruyen 
los territorios americanos donde hay litio

Rodrigo Moreno Quicios
Madrid

«Para nosotros, la transición energé-
tica no es la solución al cuidado del 
medio ambiente y la casa común, es 
su destrucción». Esta afirmación, 
aparentemente paradójica, provie-
ne de Joan Jara, una catequista y ac-
tivista chilena que recorrerá Europa 
con la III Caravana por la Ecología 
Integral. Quiere alertar de que, debi-
do a la extracción de litio y otros mi-
nerales necesarios para las baterías 
de coches eléctricos o placas fotovol-
taicas, «nuestros territorios se están 
viendo amenazados y hay comunida-
des indígenas que han dejado de exis-
tir». Forma parte —junto a otros ocho 
miembros de Argentina, Bolivia, Chi-
le, Brasil y Perú— de la caravana que 
visitará del 16 de septiembre al 12 de 
octubre Francia, Bélgica y las institu-
ciones europeas, Italia y el Vaticano, 
Austria y Alemania. Su paso por Es-
paña —pues arranca desde Madrid— 
está organizado por Enlázate por la 
Justicia, una alianza formada por Cá-
ritas, la Conferencia Española de Ins-
titutos Seculares, CONFER, Justicia y 
Paz, Manos Unidas y la Red de Enti-
dades para el Desarrollo Solidario.

Joan Jara considera que más allá 
de la apuesta por las renovables, «lo 
primero es hacernos cargo de nues-
tros niveles de consumo». Tras años 
de lucha contra el extractivismo en 
el territorio de Misión Boroa junto 
al pueblo mapuche, «sentimos que, 
aunque cortemos una cabeza, siguen 
apareciendo más, como una hidra». Y 
propone pasar del capitalismo a «la 
economía circular», cimentada en «el 
saber de la gente mayor» y «un mo-
delo de comunidad que ha permiti-
do sostener la cultura del pueblo ma-
puche». Por ejemplo, con prácticas 
como el trafkintü, «un intercambio 
de semillas, plantas y alimentos» que 
garantiza los lazos entre comunida-
des y la diversidad de sus cultivos.

El peruano Vito Calderón, pertene-
ciente al pueblo aimara y coordina-
dor de comunicación de la asociación 
Derechos Humanos y Medio Ambien-
te, también recorrerá Europa con la 
III Caravana por la Ecología Integral. 
Denuncia que en los alrededores de 
la ciudad de Puno, donde vive, debido 
a la extracción de litio y uranio «mu-
chas tierras han sido contaminadas 
y ya no son productivas». «Son sue-
los muertos y la población, en vez de 
tener una mejor calidad de vida, te-

2 Joan Jara 
protesta con su 
hijo. Es su «mayor 
inspiración 
para seguir 
defendiendo la 
vida y el territorio».

III CARAVANA POR LA ECOLOGÍA INTEGRAL / ENLÁZATE POR LA JUSTICIA
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Venimos a 
servir al 
pueblo de Dios

Misa en la inauguración de curso 
del seminario y juramento del nuevo 
rector. 17 de septiembre de 2024

Hoy comienza su misión un nuevo rec-
tor del seminario e inauguramos un 
nuevo curso. Mirada al pasado para 
agradecer y al futuro para confiar. Exis-
te un hilo conductor del Espíritu que une 
en continuidad entregas desinteresadas 
y responsables, mimo y atención en el 
servicio eclesial de cuidar la formación 
de los futuros presbíteros de la Iglesia. 
Gracias, querido José Antonio, por estos 
años en los que te has gastado y desgas-
tado, en palabras de san Pablo, por esta 
tarea nada fácil y tan esencial para la 
misión de la Iglesia en esta sociedad y 
pueblo de Madrid. Mi gratitud, Antonio, 
por tu disponibilidad para acoger con 

generosidad y confianza el encargo que 
tu obispo te ha hecho en la Iglesia y para 
la Iglesia. Aquí no se trata de sucederse 
unos a otros en cargos de prestigio que 
preanuncian seguir escalando puestos. 
Venimos a servir, a servir al pueblo de 
Dios, ayudando, con humildad y la sa-
biduría de la gracia, a formar a sus fu-
turos pastores como servidores fieles de 
ese pueblo santo, a acompañar procesos 
formativos de cada seminarista encara-
dos con amor y alegría que les configu-
ren con la imagen de Jesucristo Pastor 
y Siervo. Una misión donde no faltarán 
las dificultades, pero tampoco la sabidu-
ría y la fortaleza del Espíritu, junto con 

la ayuda de todos los demás formadores 
unidos por el mismo objetivo, con idénti-
co entusiasmo, compartiendo el mismo 
encargo eclesial.

Se da la coincidencia que inaugura-
mos este nuevo curso en vísperas de la 
semana en la que he propuesto que todas 
las actividades de la diócesis giren alre-
dedor de la contemplación y la escucha 
de la Palabra de Dios. Nada mejor para 
el comienzo que todas las comunidades, 
parroquias, asociaciones y realidades 
que formamos la Iglesia de Madrid, tam-
bién el seminario, nos pongamos juntos 
ante la Palabra de Dios, a su escucha y en 
su dinamismo. b

ENTREVISTA / 
El nuevo rector del 
Seminario Conciliar 
de Madrid afronta 
un curso lleno de 
cambios y con el foco 
de la Iglesia puesto 
en la formación de los 
futuros sacerdotes

Cristina Sánchez Aguilar 
Madrid

Es un periodo decisivo para los semi-
narios, foco de la Iglesia universal. 
¿Cómo afronta este nuevo cargo?
—Lo vivo desde la confianza en el arzo-
bispo, don José, si considera que puedo 
asumir esta función dentro de la Iglesia. 
Muchísima gente quiere al seminario y 
verme de repente asumiendo este servi-
cio —y ver cómo la gente manifiesta su 
cariño— ha sido algo reconfortante y a 
uno le anima. No estoy solo, es la Iglesia 
la que me acompaña.

un tema delicado, porque afecta a algo 
tan importante como la propia identi-
dad, reconocer las heridas para acer-
carse a conocer quién es el otro y cómo 
acompañar ese proceso. Nosotros pe-
dimos a los candidatos que quieren en-
trar en el seminario que tengan una vida 
comunitaria de fe, que todo lo que es la 
afectividad de una manera u otra pue-
da estar contrastada. También tenemos 
psicólogos que están presentes durante 
el proceso formativo y van trabajando 
con los formadores, dan pautas. Sí hay 
que asumir algún aspecto más, pero va-
mos en la buena dirección. 

El seminario vive un tiempo de cam-
bios. Equipo asesor, los chicos de Al-
calá... ¿Cómo lo afrontan los semina-
ristas?
—He percibido, por lo que van mani-
festando, que asumen los cambios con 
alegría y agradecimiento. Con el con-
sejo asesor tenemos que empezar a dar 
pasos. En lo que se refiere a Alcalá, pue-
de ser un momento muy enriquecedor 
para trabajar juntos. Los seminaristas 
se fían de la Iglesia y eso es muy impor-
tante. Iremos viendo luego cada paso. 

¿Estamos contentos con el número de 
vocaciones?
—Con una sola vocación ya estamos 
contentos, pero no podemos confiarnos 
sin más. La idea es hacer una campaña 
vocacional a nivel de reconocer lo que es 
la vocación cristiana, lo primero; que to-
dos somos llamados y amados por Dios. 
Y, por otro lado, la sacerdotal. Este cur-
so es un momento bonito porque hay un 
congreso de vocaciones en febrero or-
ganizado por la Conferencia Episcopal 
Española y será una buena oportunidad 
para centrarnos en este aspecto. 

Siendo la gran urbe, los jóvenes llegan 
con muy diferentes sensibilidades.
—Esta diversidad no es un problema; 
todo lo contrario. Estamos llamados al 
Madrid rico y diverso que nos viene y ten-
drán que ser futuros pastores de todos. 

El Papa ha dedicado una carta a la im-
portancia de la literatura en la forma-
ción sacerdotal. ¿Leen?
—A nivel personal sé que leen, pero es 
un tema en el que estamos especial-
mente interesados. Y no solo en la lite-
ratura, lo abriría también a los distintos 
ámbitos de la belleza y la estética, como 
es el teatro o  la música. Queremos ha-
cer una invitación a cuidar todos estos 
espacios. b

LA VOZ DEL 
CARDENAL

Antonio Secilla Buenadicha Además, con hoja de ruta dibujada 
por el Papa, que recibió a los semina-
ristas al comienzo de este año. 
—Agradezco todo el trabajo que se ha ve-
nido realizando. Toca recogerlo, por un 
lado, y, por otro, ver las líneas que van 
marcando la Iglesia y nuestro cardenal. 
El Papa nos dijo que en la formación sa-
cerdotal hace falta una espiritualidad 
profunda y una formación intelectual 
y una vida apostólica serias. Y también 
obediencia al obispo. Tenemos que se-
guir profundizando en el discernimien-
to, ayudar a que los seminaristas no solo 
sean discernidos, sino que aprendan a 
discernir y puedan enseñar el día de 
mañana en las parroquias o los luga-
res donde sean destinados. Al mismo, 
tenemos que profundizar en el conoci-
mento de la vida diocesana y el papel de 
los laicos. En unos años la vida eclesial 
de Madrid va a cambiar mucho: el nú-
mero de sacerdotes va a ser menor y los 
laicos van a jugar un papel importante; 
por tanto, los sacerdotes tenemos que 
saber acompañar ese proceso.

¿Y la dimensión afectiva?
—Ya se está trabajando la dimensión 
humana, la afectividad, el conocimien-
to propio de la relación con los demás. Es 

«Tenemos que 
profundizar en el 
papel de los laicos»

2 Otra de sus 
tareas en la 
archidiócesis 
ha sido la de 
encargarse 
de la pastoral 
vocacional.

CRISTINA SÁNCHEZ AGUILAR
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Ven a conocernos en
Plaza San Francisco, 5 
www.colegioarzobispal.com 
91 364 17 34

Con Él en el centro
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La casa de todos

La iglesia que se salvó de la ruina 
gracias a los tenderos del Rastro
La parroquia de San 
Millán y San Cayetano 
pasó 50 años sin 
techo tras el final de la 
Guerra Civil. Mantiene 
una comunidad muy 
viva pese a los retos 
del centro de Madrid

Rodrigo Moreno Quicios
Madrid 

«Aquí el verdadero milagro está en los 
muchos pequeños milagros cotidianos; 
viene gente con inquietudes religiosas 
diferentes y orígenes muy particulares, 
pero perciben esta iglesia como un lugar 
en el que están a gusto». Lo explica a Alfa 
y Omega Santos Urías, párroco de San 
Millán y San Cayetano. Es un templo eri-
gido en 1612 en pleno centro de Madrid, a 
200 metros de la plaza de Cascorro, des-
de la que arranca el mercadillo del Ras-
tro y que mantiene una comunidad viva 
pese a que su distrito pierda 3.000 habi-
tantes al año debido a la turistificación 
y el precio de la vivienda. «Todavía hay 
mucha gente del barrio de siempre y mi-
grantes que vienen de otros lugares y se 
integran con normalidad», añade Urías.

Uno de los primeros migrantes en lle-
gar a la parroquia fue el propio san Mi-
llán, pues el santo tenía su parroquia en 
la plaza de la Cebada hasta que un in-
cendio accidental la redujera a cenizas 
en 1720. Entonces encontró cobijo jun-
to a san Cayetano, quien no tuvo ningún 
problema en compartir la parroquia con 
este ermitaño visigodo. 

Precisamente ese origen popular y 
migrante de la parroquia —ahora con 
gente de todos los continentes, pero an-
tes de Andalucía y Extremadura— es lo 
que la mantiene en pie, pues fue la cola-
boración de sus vecinos lo que la salvó 
de ser declarada en ruinas en 1981. «El 
antiguo párroco, Clemente García, uni-
ficó fuerzas con gente del Rastro y al-
gún arquitecto amigo suyo, se subieron 
a andamios y con gente de la parroquia 
la restauraron, por eso en el barrio se le 
tiene tanto cariño a esta iglesia y a Cle-
mente», detalla el párroco actual.

Tuvieron entonces mucho que arre-
glar porque San Millán y San Cayetano, 
ubicada en el Madrid republicano du-
rante la Guerra Civil, «fue de las prime-

ras iglesias que quemaron» los milicia-
nos en 1936, quienes después emplearon 
el templo como almacén de caballos y 
municiones. Sufrió además los bombar-
deos del bando nacional durante el cerco 
a la capital. Como consecuencia, durante 
los 50 años entre su profanación y la res-
tauración del párroco Clemente, «el te-
cho estuvo abierto, entraban palomas, 
había ratas y gente que no venía a Misa 
aquí por esas circunstancias».

Fruto de la guerra, en esta iglesia «lo 
poco que se conserva original es su es-
tructura», formada por unas pilastras de 
piedra marcadas en todas sus esquinas 
por el ir y venir de suministros. Las imá-
genes que la decoran, aunque proporcio-
nan cohesión, provienen de la devoción 
particular de los artesanos y comercian-
tes que la repertrecharon. Una Virgen del 
Pilar, una Inmaculada Concepción, una 
Piedad… También un Cristo de Serradilla 
y una Virgen del Rocío que las dos her-

mandades afincadas en el templo sacan 
en procesión. Y un san Cayetano de me-
diados del siglo XX que sale a las calles 
de Madrid durante la verbena en su ho-
menaje, una de las más importantes del 
verano. «Tiene mucha devoción porque 
es el santo del trabajo y la providencia, 
también entre muchos argentinos que 
siempre han encontrado en él alguien 
en quien confiar», añade Santos Urias.

Este sacerdote cuenta que, aparte de 
«distintos grupos de adultos, jóvenes y 
padres», la catequesis o la formación en 
liturgia, en la parroquia también se ce-
lebra un retiro al mes llamado Tiempo 
de Tabor. Y un proyecto de Cáritas cono-
cido como Educación de Calle en el que 
«gente que ha hecho una formación sale 
para tomar el pulso a la calle, dignificar 
las relaciones entre la gente y es una pri-
mera forma de evangelización; después 
puede surgir un diálogo más sincero y 
más fraternal». b

2 Esta cúpula 
tiene apenas 
cuarenta años, 
pues fue obra 
del párroco 
anterior, vecinos y 
comerciantes.

0 San Cayetano 
es uno de los 
santos con mayor 
devoción en la 
capital. Todos los 
7 de agosto tiene 
una gran fiesta.

3 Fachada 
exterior de la 
parroquia. Ha 
experimentado 
una gran 
renovación en los 
últimos seis años.

BELÉN DÍAZ

RODRIGO MORENO QUICIOS

BELEN DÍAZ
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APUNTE

Este verano, al llegar a casa des-
pués de una larga experiencia de 
misión en el extranjero, concreta-
mente en México, mis padres me 
recibieron con un fuerte abrazo. 
En este gesto se concentraba todo 
lo que sentían y querían decirme: 
«¡Qué ganas teníamos de verte! 
¡Cómo nos alegramos de que estés 
bien! ¡Te hemos echado de menos! 
¡Bienvenido a casa!».

Cada año, al comenzar el curso 
académico en el Colegio Arzobis-
pal - Seminario Menor de Madrid, 
los formadores y profesores reci-
bimos también a cada uno de los 
alumnos en la puerta principal del 
edificio con un fuerte abrazo. 

Con este gesto, expresamos lo 
mismo que nosotros hemos ex-
perimentado de alguien que nos 
quiere: «¡Qué ganas teníamos de 
verte! ¡Cómo nos alegramos de 
que estés bien!»; a los alumnos 
veteranos les expresamos cuán-
to les hemos echado de menos en 
los meses de verano y a los nuevos 
les decimos que son bienvenidos 
a esta casa. Este primer saludo, 

que ya se ha hecho tradición en el 
colegio, es un signo del mandato 
del apóstol de que todos tengan el 
mismo cuidado los unos por los 
otros (1 Cor 12, 25); este precioso 
versículo es el lema que nos quiere 
guiar este curso que ahora echa a 
andar: unos por otros; hoy por ti, 
mañana por mí. Queremos que los 
profesores, los alumnos y sus fa-
milias aprendamos a vivir de una 
manera cada vez más honda la cul-
tura del cuidado que pone al Señor 
como compañero en los caminos 
de la vida.

Solo la fe nos enseña a ver cada 
mañana, cada día, que el mismo Je-
sús se ha hecho pequeño de nuevo 
y se sienta en la clase vestido con el 
uniforme del colegio. Pero no solo 
ahí. ¡Enséñanos, Jesús, a descu-
brirte este curso que ahora comen-
zamos en todos aquellos en los 
que vives escondido! ¡No nos dejes 
perder la oportunidad de darte un 
abrazo y de ser abrazos por Ti en 
aquellos que Tú tienes por preferi-
dos! b

IÑAKI MARTÍN 
ERRASTI
Formador del 
Colegio Arzobispal 
- Seminario Menor 
de Madrid

Un fuerte 
abrazo

En cifras

80 %
de las madres que 
dudaban si abor-
tar no lo hicieron 
tras la ayuda de 
RedMadre.

63 mil
mujeres recurrie-
ron a la Fundación 
RedMadre en el 
año 2023.

1999
fue el año en 
que se bendijo la 
imagen de María, 
epicentro de la 
celebración.0 Carlos Amores (derecha), hermano mayor electo de la hermandad, recoge pañales.

JOSÉ CALDERERO DE ALDECOA

Pañales y leche en polvo 
para celebrar a la Virgen
La hermandad de 
Jesús El Pobre está 
recogiendo productos 
infantiles que 
donará a RedMadre 
para celebrar el 25 
aniversario de la 
bendición de su titular

José Calderero de Aldecoa 
Madrid

A pesar de tener de titular a Jesús El Po-
bre, la acción caritativa de la Muy Ilus-
tre, Primitiva y Fervorosa Hermandad 
y Cofradía de Nazarenos de Nuestro 
Padre Jesús Nazareno El Pobre y Ma-
ría Santísima del Dulce Nombre en su 
Soledad —con sede canónica en la ma-
drileña iglesia de San Pedro El Viejo— 
no tenía el peso que debe tener en una 
hermandad. «Por supuesto que hacía-
mos cosas, pero eran quizá más espo-
rádicas o menos estructurales», explica 
Carlos Amores, hermano mayor electo 
de la hermandad, en conversación con 
Alfa y Omega. Por eso, «hace un año  
—continúa— decidimos constituir la ac-
ción social El amor del pobre». La idea 
era reforzar este ámbito, que es uno de 
los tres pilares —formación, culto y ca-
ridad— sobre los que ha de asentarse 
cualquier hermandad. Desde entonces, 
«hemos entregado más de 10.000 kilos 

tanto al banco de alimentos como a Cá-
ritas», asegura el hermano mayor electo. 

Ahora, sin embargo, la mirada de la 
hermandad está puesta en la otra titu-
lar, María Santísima del Dulce Nombre, 
cuya fiesta se celebró el pasado jueves y 
que este fin de semana ha recibido la vi-
sita de miles de madrileños que se han 
acercado hasta el templo para el tradi-
cional besamanos. «Son unos aconte-
cimientos especiales para nosotros», 
aclara Amores. La cofradía se encuen-
tra inmersa en las celebraciones por el 
25 aniversario de la bendición de la ima-
gen mariana, que fue construida en 1999 
por Lourdes Hernández Peña. Unos fes-
tejos que concluirán el 28 de septiem-
bre en la catedral de la Almudena, con 
la Misa que celebrará ese día a las 12:00 
horas el delegado episcopal para la Pie-
dad Popular de la Archidiócesis de Ma-
drid, Carlos Aguilar, y con la procesión 
triunfal de regreso de la talla desde la 
Almudena a San Pedro El Viejo.

Hasta entonces la hermandad está 
recogiendo productos básicos infanti-
les, que donará a la Fundación RedMa-
dre para que sean distribuidos entre las 
madres vulnerables que atienden. «Es lo 
que te decía de reforzar la caridad. No 
entendemos el culto o la formación sin 

la preocupación por los que peor lo es-
tán pasando», afirma tajante el herma-
no mayor. Por ello, han puesto en mar-
cha la campaña Ángeles de la Virgen. Ya 
están llegando los primeros productos. 
A los pies de María Santísima del Dul-
ce Nombre se pueden ver varios paque-
tes de pañales de todas las tallas o leche 
en polvo para bebés. «La respuesta de 
los hermanos y de los fieles está siendo 
abrumadora», concluye Carlos Amo-
res, que cree que la generosidad de los 
donantes tiene que ver con la importan-
cia que tiene la familia en la sociedad y 
lo atacada que está esta institución en 
la actualidad.

Apoyo a la maternidad
Los productos recogidos serán distri-
buidos entre las personas atendidas por 
RedMadre, fundación que el año pasado 
recibió más de 63.000 peticiones de ayu-
da. Se trata de una atención clave con la 
que se logran evitar muchos abortos. 
«Ocho de cada diez mujeres que se es-
taban planteando no continuar con el 
embarazo, decidieron seguir adelante 
después del acompañamiento y la ayu-
da que les prestamos», asegura Amaya 
Azcona, directora general de la entidad.

Dentro de esta labor, la donación de 
la hermandad supone un gesto impor-
tante. «Hay que tener en cuenta que este 
tipo de productos, como leche en polvo o 
los pañales, son muy caros y suele ser lo 
primero que se nos acaba, por eso agra-
decemos mucho la campaña de reco-
gida», asevera Azcona, quien también 
destaca el hecho de que la gente se dé 
cuenta de la importancia que tiene en 
la actualidad apoyar la maternidad. b

«No entendemos el 
culto o la formación 
sin la preocupación 
por los que peor lo 
están pasando»

En la educación hemos 
de mostrar que nues-
tra misión es ser sostén, 
acompañante y guía de 
los demás. 
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Agenda
Todo el día. Cáritas Ma-
drid. Jornada Salamanca 
Arranca, organizada por el 
distrito, en la que participan 
las entidades de la zona que 
trabajan con infancia y ju-
ventud, entre ellas Cáritas 
Vicaría II. Los adolescentes 
del proyecto Centro Abierto 
hablarán de su experiencia 
y ofrecerán su testimonio.

20:00 horas. Barajas en 
fiesta. El distrito de Barajas 
celebra sus fiestas patro-
nales en honor a Nuestra 
Señora de la Soledad. La 
parroquia san Pedro Após-
tol (Concejal Tomás Se-
rrano Guio, 2) acogerá una 
Misa y el tradicional besa-
manos a la Virgen. 

12:00 horas. Semana de 
la Palabra. El cardenal José 
Cobo, arzobispo de Madrid, 
preside en la catedral de la 
Almudena la Santa Misa al 
comienzo de la Semana de 
la Palabra. 

19:00 horas. Traslado de 
la Virgen. Traslado de la 
imagen de Nuestra Señora 
de la Soledad desde la pa-
rroquia san Pedro Apóstol 
(Concejal Tomás Serrano 
Guio, 2) a su ermita.

Todo el día. Jornada so-
lidaria. Cáritas Vicaría I 
participará en la Feria Sierra 
Norte en el municipio de 
Venturada. Contará con un 
estand informativo para 
aquellas personas que de-
seen solidarizarse con las 
familias más vulnerables. 
También se han organizado 
algunas actividades dirigi-
das a niños y se proyecta-
rán vídeos divulgativos de 
Cáritas Madrid.

11:00 horas. El cardenal 
visita Soto. El centro peni-
tenciario de Soto del Real 
recibe la visita del carde-
nal José Cobo con motivo 
de la festividad litúrgica de 
Nuestra Señora de la Mer-
ced. El arzobispo de Madrid 
celebrará una Misa con los 
internos, compartirá con 
ellos un tiempo de encuen-
tro y visitará diferentes mó-
dulos.

16:30 horas. Toño Casa-
do. El sacerdote y compo-
sitor Toño Casado, autor de 
varios musicales, como Vía 
Crucis, el musical, participa 
en el curso para profesores 
de religión de la Universi-
dad de Otoño con la ponen-
cia La música y el arte son 
los caminos naturales para 
hablar de Dios. 

COSAS DE FAMILIA

María Bazal*

L
a Delegación de Familia 
y Vida se embarca en un 
nuevo curso pastoral 
con renovado vigor y 
una misión clara: escu-
char y seguir las ense-
ñanzas de Jesús para 

fortalecer la comunidad eclesiástica. 
Septiembre está marcado por el ini-

cio de las actividades diocesanas, que 
se presentan como una oportunidad 
para unir fuerzas y trabajar en con-
junto, siguiendo la visión de nuestro 
arzobispo de fomentar una Iglesia pe-
regrina y unida.  

La pastoral familiar, que es el cora-
zón de la Iglesia y la sociedad, se en-
frenta a desafíos contemporáneos que 
requieren un esfuerzo colaborativo en-
tre todas las delegaciones y comunida-
des de la Iglesia en Madrid. La meta es 
clara: proponer iniciativas que refuer-
cen los lazos familiares y construyan 
una sociedad acogedora y solidaria. 

En este mundo lleno de incertidum-
bres, la pastoral familiar se compro-
mete a cultivar una cultura que celebre 
la vida y la familia, reconociendo y 
abrazando tanto los retos como las ale-
grías que conlleva. Es una llamada a 
reafirmar la importancia del matrimo-
nio y la vida familiar como pilares de 

esperanza y amor en nuestra sociedad. 
Pero la pastoral familiar no vive 

aislada de la vida de la Iglesia, sino 
que hace el mismo camino que hace 
todo el pueblo de Dios. En octubre, la 
asamblea del Sínodo sobre la Sinoda-
lidad es un evento significativo, que 
marcará un momento de reflexión y 
diálogo comunitario. Los contenidos 
y acciones de esta asamblea buscan 
la participación de los miembros de la 
Iglesia e invitan a la oración y al apoyo 
de la comunidad en su conjunto. Este 
proceso sinodal se enfoca en la escucha 
y el discernimiento colectivo, enfati-
zando la importancia de cada voz en el 
camino hacia una mayor comprensión 
y unidad eclesial. 

Posteriormente, en diciembre, la 
Iglesia iniciará la celebración de un ju-
bileo, un tiempo especial dedicado a la 
renovación espiritual y al compromiso 
eclesial y a la esperanza. Este año jubi-
lar ofrece una oportunidad para pro-
fundizar en la fe y reafirmar la misión 
de la Iglesia en el mundo. Será un pe-
ríodo para reflexionar sobre la gracia 
y la misericordia, y para promover una 
cultura de encuentro y de solidaridad. 
El Jubileo 2025 dedicado a las familias, 
los abuelos y los mayores se celebrará 
en Roma del 30 de mayo al 1 de junio. 
Y en nuestra diócesis, el domingo 29 
de diciembre celebraremos la apertu-
ra del Jubileo con una Eucaristía en la 
catedral presidida por nuestro arzo-
bispo, José Cobo. Una celebración que 
nos llena de alegría al coincidir con 
la Jornada de la Sagrada Familia. Por 
ello, haremos de nuevo entrega del ico-
no peregrino de la familia. El tiempo 
que lo hemos tenido en nuestras casas, 
que fue pasando de unas familias a 
otras, nos implicó en una cadena de 
oración en la que hicimos que Jesucris-
to fuera el centro de cada familia y, de 
forma entrañable y sencilla, rezamos 
los unos por los otros en una cadena de 
oración diocesana.

Tenemos, como familias, que refor-
zar nuestra vocación laical, entendida 
como una llamada específica de todo 
bautizado dentro de la Iglesia, y esta 
llamada es fundamental para la evan-
gelización y la acción social. Las fami-
lias estamos llamadas a ser testigos de 
la fe en nuestros entornos cotidianos, 
contribuyendo al bien común y al de-
sarrollo integral de la sociedad. 

Familias, es un buen momento para 
involucrarnos activamente en la vida 
de la Iglesia diocesana, apoyando su 
visión y participando en sus activi-
dades, asegurando que la luz de la fe 
continúe brillando en cada hogar y 
comunidad. Fomentemos un espí-
ritu de comunión y solidaridad con 
nuestra Iglesia, reflejando el amor y la 
enseñanza de la Sagrada Familia de 
Nazaret, al hacernos Iglesia doméstica 
abierta a todos. b

* María Bazal y José Barceló son los 
delegados de Familia y Vida de la ar-
chidiócesis de Madrid

Es un buen momento para involucrarnos 
activamente en la vida de la Iglesia diocesana 
reflejando la la Sagrada Familia de Nazaret

Que la luz de la 
fe siga brillando 
en cada hogar

ARCHIMADRID

0 Fiesta de la Sagrada Familia en la catedral de la Almudena en 2023. 
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«Las familias estamos llamadas a ser testigos de la fe en 
nuestros entornos cotidianos, contribuyendo al bien común»



ALFA&OMEGA  Del 19 al 25 de septiembre de 202414 

ES
PA

Ñ
A «Me autolesionaba 

porque no sentía 
nada en mi vida y 
eso me calmaba»

Ester Medina
Granada

«Empecé a cortarme las muñecas 
cuando tenía 13 años. Cuando no que-
daba marca, seguía apretando hasta 
que la herida fuera profunda y la pu-
diera ver cuando quisiera. Me sentía 
bien mirándolas. Me parecían boni-
tas esas marcas». Es el relato de Pa-
tricia (nombre ficticio) que, tres años 
después, recuerda una de las etapas 
más duras de su vida. Fue su herma-
no quien descubrió las señales al su-
birse las mangas de la camisa. Ella no 
culpa a sus padres, pero sí reconoce 
que tener en sus manos un móvil con 
acceso a determinadas aplicaciones le 
reveló las formas de hacerse daño que 
tenían otros chavales de su edad. «Es-
taba pidiendo ayuda a gritos. En silen-
cio, pero gritaba histérica que alguien 
me ayudara», rememora. 

A diferencia de lo que se pueda pen-
sar, la intención de Patricia no era aca-
bar con su vida, porque la autolesión 
en sí misma no tiene una funcionali-
dad suicida. «Son fenómenos distin-
tos, pero si las autolesiones se vuelven 
más frecuentes es un factor de riesgo 
para que acaben desarrollando ideas 
de suicidio», explica en conversación 
con Alfa y Omega la psicóloga Anna 
Sintes, quien asegura que ha tratado 
a chicas con autolesiones muy graves 
en consulta «y nunca deja de impresio-
narme». Ella es doctora en Psiquiatría 
y Psicología Clínica, trabaja en el hos-
pital San Joan de Deu de Barcelona y 
pertenece a un grupo de investigación 
llamado Greta, en el que diversos pro-
fesionales ofrecen información veraz y 
estrategias para afrontar la autolesión. 

En España, los jóvenes que se hacen 
daño empiezan, de media, a la edad de 
12 años y sobre todo son niñas. Una 
edad muy precoz que ha disparado las 
alarmas porque, mientras que hace 
unos años la autolesión se cataloga-

ba dentro del trastorno límite de la per-
sonalidad y otras alteraciones graves, 
ahora el perfil de las jóvenes que llegan 
a consulta lo hacen con problemas ali-
mentarios o de gestión de las emocio-
nes. «También con claros signos de 
impulsividad, déficit de habilidades so-
ciales, principios de ansia y depresión 
e incluso problemas de relación con los 
padres», explica Sintes.

Si a la etapa adolescente, llena de 
incertidumbre y confusión vital, se le 
suma la falta de atención por parte de 
las familias y el entorno, la autolesión 
aflora como uno de los recursos más 
inmediatos para sentirse mejor. 
Como Patricia, que asegura 
que «solo veía a gente triste 
a mi alrededor y deprimi-
da, tanto en internet como 
en la vida real». Un 
sentimiento 
que también 

La edad media de los jóvenes que se 
hacen daño en España son 12 años y 
lo hacen, por ejemplo, para sentirse 
acogidos en la familia. Unas conductas 
que alivian a corto plazo, pero pueden 
enganchar hasta el suicidio 

Anna Sintes
Psicóloga
«Así muestra la 
generación de 
jóvenes actual 
su malestar 
emocional»

María de Castro
Terapeuta 
ocupacional
«Las redes son 
escuelas de cómo 
autolesionarse 
porque se dan 
ideas»

0 Cortarse las 
muñecas o rascarse 
hasta levantar costras 
suelen ser las formas 
más frecuentes de 
hacerse daño. LA
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viene inducido por «unos modelos de 
vida menos ligados a compartir en co-
munidad, con menos espacios seguros 
y personas que nos puedan sostener y 
acompañar», según señala María de 
Castro, terapeuta ocupacional de la 
clínica Nuestra Señora de la Paz, per-
teneciente a la orden San Juan de Dios. 
«Estos jóvenes se autolesionan porque 
quieren parar el pensamiento que les 
genera malestar, sentirse cuidados y 
presentes en el núcleo familiar, casti-
garse cuando se rechazan a sí mismos 
o por los altos niveles de autoexigencia 
que muchas veces sufren».

Aunque el gran aumento de las lesio-
nes autoinfligidas lo protagonizan jó-
venes de entre 10 a 24 años, habiéndo-
se multiplicado por cuatro en las dos 
últimas décadas según el Ministerio 
de Sanidad —dato que se destacó la 
semana pasada, Día Internacional de 
la Prevención del Suicidio—, en adul-

tos también existe y, muchas veces, 
con mayor estigmatización. Es 

el caso de María, quien relata 
para este semanario cómo, a 

sus 46 años, una profunda 
depresión tras un acciden-

te fue la causante de auto-
lesiones en los pies junto 
a cuatro intentos de sui-
cidio y largos ingresos 
médicos. «Me hacía daño 
porque no sentía nada 
en mi vida y hacerme los 

cortes me generaba adre-
nalina y calmaba mi ira», y 

cuenta cómo tras un «duro 
y largo proceso de entendi-

miento y paciencia» está in-
tentando salir adelante con 

ayuda de su familia. 
Los expertos confirman que 

las autolesiones generan una 
disminución del malestar inme-

diata, pero solo a corto plazo, ya que 
«al cabo de poco tiempo suele apare-

cer la culpa, se sienten peor y vuelve a 
comenzar el ciclo», declara Sintes. De 
alguna forma, «todo el tiempo que es-
tán haciéndose daño no están apren-
diendo estrategias como la relajación, 
la meditación, el deporte o la música». 
Los profesionales recuerdan la necesi-
dad de estar alerta ante cualquier signo 
sospechoso y pedir ayuda, ya que cada 
comunidad autónoma tiene sus pro-
pios recursos. Por ejemplo, en Cata-
luña cuentan con una consulta espe-
cial en los centros sanitarios a la que 
los adolescentes pueden acudir sin 
cita previa y de forma anónima, así 
como un programa en el que enfer-
meras atienden un día a la semana 
en los institutos. De esta forma, se 
acerca la atención médica a esta 
población de riesgo. 

Tanto Sintes como De Castro 
reclaman, como gran parte de 
la comunidad sanitaria, más 
recursos para poner en prácti-
ca todos los planes que salen 
a la luz. Reducir los tiempos 
con dispositivos electróni-
cos, establecer rutinas o te-
jer una buena red de apoyo 
también son fundamenta-
les para atajar estas con-
ductas desde casa y evitar 
que los jóvenes sigan mar-
cando sus muñecas. b
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E. M.
Granada

¿Qué es Kalmer?
—Es una aplicación orientada al ma-
nejo de la autolesión, pero que tam-
bién pretende actuar en la interven-
ción. Está basada en la evidencia y 
enfocada para jóvenes y adultos que 
tienen problemas con la autolesión o 
con la regulación emocional. Es un 
tratamiento breve en forma de apli-
cación móvil que quiere ser un so-
porte o un apoyo a los tratamientos 

convencionales, aunque está aún en 
fase experimental gracias a la ayuda 
de la Fundación La Marató de Tv3. 

¿Cómo funciona?
—A diferencia de otras aplicacio-
nes, debe ser indicada por un profe-
sional. No está contemplada que sea 
de acceso libre, al menos de entrada. 
La idea es que cuando un profesio-
nal, principalmente de la salud, se 
encuentre con una persona con este 
tipo de problema le explique cómo 
descargarla. Kalmer le irá pregun-
tando cada día cómo está, cómo se 
siente emocionalmente, en sus rela-
ciones sociales o sobre la autolesión. 

En función de cómo se vaya contes-
tando, la aplicación va orientando 
ciertas intervenciones de diferente 
intensidad; desde pautas muy con-
cretas hasta vídeos más elaborados 
para que se hagan ciertos ejercicios 
o adopten determinadas actitudes.

¿Cómo nace la idea de crear esta 
aplicación?
—Surgió en base al trabajo colabora-
tivo de muchos expertos en el tema, 
porque veíamos que no podíamos 
llegar a toda la gente que se autole-
sionaba. Muchos de nosotros tra-
bajamos en hospitales y acabamos 
viendo solo una pequeña parte, 
pero sabemos que hay toda una po-
blación que tiene difícil acceso a los 
servicios de salud mental públicos y 
que no tienen la posibilidad de hacer 
un tratamiento. También pensamos 
en el contexto actual; todo el mundo 
tiene móvil y especialmente los jó-
venes están mucho tiempo conecta-
dos. Esto lo vimos como una oportu-
nidad para poder tener acceso a esos 
chavales que están en riesgo y poder 
estructurar un tratamiento de baja 
intensidad, es decir, sin ir a un hos-
pital o sin tener que hacer 
visitas, sino que lo pue-
dan hacer de manera 
autónoma. Necesi-
tamos acceder al 
máximo número 
de personas y a ve-
ces es difícil.

¿A qué perfil está 
especialmente diri-
gida Kalmer?

—Sobre todo a adolescentes y adul-
tos más jóvenes, en la franja de entre 
los 14 y los 24 años, que se estén au-
tolesionando como una expresión o 
como un síntoma dentro de un con-
texto de cierto malestar emocional 
o de dificultad de regulación de las 
emociones y que necesiten ayuda 
de manera más o menos inmediata 
durante un tiempo concreto. En este 
sentido, se pueden beneficiar de Kal-
mer como un primer tratamiento o 
como un primer abordaje.

¿Hay preocupación entre los pro-
fesionales de la salud por esta ten-
dencia de los jóvenes a autolesio-
narse?
—Sí, hace unos años no era un fenó-
meno tan frecuente y, cuando empe-
zó a ser más habitual, las alarmas se 
dispararon. También se ha ido nor-
malizando; ya no es tan raro obser-
var esta conducta y poco a poco se 
ha incrementado y se ha converti-
do en algo normal entre los jóvenes. 
Y eso es preocupante. También sa-
bemos que es un fenómeno que «se 
contagia» fácilmente a través de las 
redes sociales y eso nos inquieta 

mucho. Además, cuando la 
autolesión es recurren-

te, sabemos que puede 
ser un factor de riesgo 

para el suicidio. b

«Hay gente que no tiene acceso 
a los servicios de salud mental»

0 Vega también es miembro del grupo de investigación Greta.

«Surgió porque no 
podíamos llegar a 

toda la gente que se 
autolesionaba»

ENTREVISTA / 
Este 
investigador 
del hospital 
de Igualada 
pertenece 
al grupo de 
expertos que 
desarrolla 
Kalmer, una 
aplicación 
diseñada para 
jóvenes que se 
autolesionan

Daniel Vega 

CEDIDA POR DANIEL VEGA

2 La app Kalmer 
se prevé que esté 

disponible dentro de un 
año aproximadamente.



ALFA&OMEGA  Del 19 al 25 de septiembre de 202416 / ESPAÑA

Multiplicidad 
de confesiones

doxa de Armenia; de la 
Iglesia siro-ortodoxa de 
Antioquía; de la Iglesia 
Española Reformada 
Episcopal (Comunión 
Anglicana); de la Iglesia 
Evangélica Española; 
de la Iglesia Evangéli-
ca de Habla Alemana 
(Madrid) y de la Iglesia 
de Inglaterra (diócesis 
de Europa).

El lunes 16 de septiembre todos los 
miembros implicados en la mesa han 
procedido a firmar el documento cons-
titutivo. En él han rubricado su firma 
los representantes de la Conferencia 
Episcopal Española; de la Federación 
de Entidades Religiosas Evangélicas de 

España; de la Metrópo-
lis de España y Portugal 
del Patriarcado Ecumé-
nico de Constantinopla; 
del Obispado de la Iglesia 
ortodoxa de Rumanía de 
España y Portugal; del 
Obispado de la Iglesia 
ortodoxa del Patriarcado 
de Moscú en España; de la 
Iglesia Apostólica orto-

Los cristianos se unen 
contra la trata y a favor 
de la libertad religiosa
Las confesiones cristianas de España han 
constituido una mesa de diálogo para colaborar 
«en cuestiones que nos afecten a todos». 
En una sociedad «cada vez más crispada, el 
proyecto «es un signo de esperanza», dicen

José Calderero de Aldecoa 
Madrid

El curso pasado terminó con el acuerdo 
alcanzado entre Sumar y el PSOE para 
eliminar del Código Penal el delito de 
ofensas a los sentimientos religiosos. Y 
el nuevo año político se ha abierto con 

la constitución por parte de un nutrido 
grupo de confesiones cristianas presen-
tes en España de una Mesa de Diálogo 
Interconfesional, que trabajará «para 
que se garantice el adecuado ejercicio 
del derecho fundamental a la libertad 
religiosa». Así lo explicó el pasado lunes 
Carolina Bueno, secretaria ejecutiva de 

la Federación de Entidades Religiosas 
Evangélicas de España (FEREDE), du-
rante la presentación de la iniciativa. 

En entrevista con Alfa y Omega, Bue-
no, que actuará los tres próximos años 
como presidenta de la mesa, asegura 
que «una cosa y la otra no tienen nada 
que ver. Son totalmente diferenciadas», 
aunque «sí nos preocupa que cada vez 
sea más fácil y cueste menos denigrar a 
los cristianos», subraya. En este contex-
to, en el que «la sociedad está cada vez 
más crispada y en la que cunde la con-
frontación», el proyecto «es un signo de 
esperanza», cree la presidenta.

El director del Secretariado de la Sub-
comisión para las Relaciones Intercon-
fesionales de la Conferencia Episcopal 
Española, Rafa Vázquez, también des-
liga ambos acontecimientos. «La mesa 

no es la respuesta a nada», ni tampoco 
«el comienzo de nada». Es más bien «la 
continuidad de un trabajo que ya esta-
mos desarrollando desde hace tiempo», 
explica Vázquez, que ha sido nombra-
do secretario de la nueva estructura. La 
iniciativa, de hecho, tiene su origen en la 
celebración del Día de la Fraternidad de 
2022 y el pasado 19 de junio, previamen-
te al anuncio del acuerdo entre PSOE y 
Sumar, ya se produjo una reunión para 
elegir a los diferentes cargos del proyecto.

—Desde aquel Día de la Fraternidad 
han pasado más de dos años. ¿Por qué se 
ha tardado tanto en constituir la mesa? 
¿Qué obstáculos o incomprensiones se 
han presentado por el camino?

—No ha habido ningún obstáculo o in-
comprensión. La única dificultad, que es 
la que ha retrasado todo, es que somos 
muchos firmantes. Date cuenta de que 
tiene que ser aprobado por todas las je-
rarquías. En nuestro caso, ha tenido que 
dar el visto bueno la Asamblea Plenaria 
de la CEE. Aunque hay que dejar claro 
que la iniciativa no tiene entidad jurídi-
ca. En el caso de FEREDE, por ejemplo, 
ha tenido que poner de acuerdo a todas 
las iglesias que están dentro de la fede-
ración, que son muchas. 

Lucha contra la trata
Además de velar por la libertad religio-
sa, las confesiones cristianas también 
colaborarán en «proyectos que permi-
tan a sus miembros dar un testimonio 
común de servicio a la sociedad», se lee 
en el documento constitutivo. De mo-
mento son pocos, «porque acabamos de 
nacer», pero «tendrán que ver con cues-
tiones que nos afecten a todos, como la 
protección de los lugares de culto, la 
cuestión de la inmigración, la defensa 
de la vida, etc.», detalla Rafael Vázquez. 

Una de los ámbitos en los que ya hay 
una experiencia previa es en la lucha 
contra la trata. «La comunidad evangé-
lica, por ejemplo, tiene varios proyectos 
en este campo, en el que colaboramos 
con la Conferencia Episcopal y algunas 
ONG católicas», concluye Bueno. b

2 Vázquez 
(arriba, segundo 
por la derecha) 
y Bueno (en el 
centro con camisa 
azul) en la creación 
de la mesa.

JOSÉ CALDERERO DE ALDECOA
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José Calderero de Aldecoa 
Madrid
 
¿Cómo ha vivido su nombramiento 
como obispo coadjutor de Urgel? 
—Como una llamada a un servicio de 
disponibilidad y de relación, fruto de 
un diálogo con Dios y de sintonía con 
su pueblo. Al final nuestra vocación 
es una llamada a la fe. Una 
respuesta que nos hace li-
bres para amar y servir a 
nuestro prójimo. 

Ha pasado por Mo-
zambique, Nicara-
gua, Brasil... ¿Cómo 
se ve la Iglesia uni-
versal desde la perife-
ria? ¿Hay algo que haya 
aprendido de estas expe-
riencias? 

«En la experiencia de 
periferia brota la alegría»
El obispo coadjutor 
electo de la diócesis 
de Urgel ha vivido 
en Mozambique, 
Nicaragua o Brasil, 
donde ha constatado 
que «cuando se vive 
lejos» se experimenta 
«un sentimiento 
de pobreza muy 
instructiva»

Bio
Nació el 19 de 
marzo de 1977 en 
Tivisa, localidad 
tarraconense. 
Es bachiller en 
Teología. Recibió 
la ordenación sa-
cerdotal el 21 de 
abril de 2002 en 
Tortosa. Obtuvo 
la licenciatura y 
el doctorado en 
Teología Dogmá-
tica por la Ponti-
ficia Universidad 
Gregoriana de 
Roma. Es licen-
ciado en Derecho 
Canónico por la 
Pontificia Uni-
versidad Latera-
nense y diploma-
do en Estudios 
diplomáticos 
por la Pontificia 
Academia Ecle-
siástica. Recibi-
rá la ordenación 
episcopal el 21 de 
septiembre.

OBISPADO DE URGEL

Josep-Lluís Serrano

2 Serrano, junto 
a Vives, visitó a la 
Virgen de Nuria, 
patrona de la 
diócesis, al día 
siguiente de su 
nombramiento.

—Cuando se vive lejos de los propios 
orígenes se experimenta, por así decir-
lo, un sentimiento de pobreza que es 
muy instructiva. Los parámetros cul-
turales, sociales, lingüísticos, religio-
sos, económicos, políticos, jurídicos, 
materiales, entre otros más, cambian 
y se entra en un proceso de adaptación, 

una kenosis, un despojarse. Y de 
esta experiencia de perife-

ria brota la libertad inte-
rior, la alegría y la efi-

cacia apostólica del 
misionero, porque 
se comparte todo. 
En este momento 
es cuando aparece 
la madre Iglesia que 

nutre, acompaña y 
protege, esa es la expe-

riencia de la Iglesia uni-
versal y de la Iglesia local.

De la periferia pasó a la Secretaría 
de Estado. ¿Cómo ha vivido el servi-
cio diplomático en la Curia romana? 
—Como una familia de servidores del 
obispo de Roma—el Papa Francisco— 
y del colegio episcopal, extendido por 
todas las iglesias locales. Ha sido una 
experiencia de universalidad, un es-
tilo de vida donde la misión se ejerce 
a partir de un mismo denominador, 
el ejercicio del sacerdocio común, sa-
bernos hijos en el Hijo al servicio de la 
buena noticia, de la alegría del Evan-
gelio, a la que estamos llamados. Se 
trata de ser signos creíbles en nues-
tro mundo, saber trabajar en equipo 
y poner los carismas al servicio de la 
misión, con generosidad y alegría para 
ser misioneros de Jesús. Ser más para 
los demás.

¿Su experiencia en el servicio diplo-
mático del Vaticano le podrá ayudar 
en su función de copríncipe de Ando-
rra? ¿Cree que se ha podido valorar 
esta experiencia para el cargo? 
—El servicio exterior de la sede apos-
tólica ofrece la oportunidad para una 
relación y una alteridad institucional 
que nos conduce a un diálogo sereno 
entre lo que llamamos la Iglesia uni-
versal y la Iglesia local. Será pues esta 
relación con el centro y con el exterior 
que nos ayudará a comprender mejor 
la realidad a la que somos llamados 
a servir en cada momento y en cada 
circunstancia, siempre conservando 
la comunión y la caridad en la diver-
sidad de las iglesias locales. Servir al 
ministerio petrino es una experiencia 
de universalidad, sin olvidar la reali-
dad que pisas, o sea, el rebaño del cual 
tú formas parte.

Le han nombrado coadjutor para ir 
conociendo la diócesis. ¿Qué se ha 
encontrado hasta el momento? 
—El próximo 21 de septiembre, fiesta 
de san Mateo, apóstol y evangelista, 
empezaré la misión de obispo coadju-
tor en la diócesis de Urgel, cuando re-
ciba la ordenación episcopal en la sede 
de san Just (531-546), primer obispo de 
la sede urgelitana. A partir del próximo 
sábado, iré conociendo la diócesis para 
amarla en su pueblo, recordando que 
es un pueblo mesiánico, signo e ins-
trumento de salvación. De este modo 
al lado de Joan-Enric Vives camina-
ré e iré descubriendo el rostro de  una 
Iglesia que tiene un largo recorrido y 
haremos presente el Reino de Dios ca-
minando juntos.

¿Qué intuiciones pastorales tiene 
para la diócesis? ¿Tiene ya una es-
pecie de programa? Usted habló en 
la rueda de prensa del servicio. 
—Llego a la diócesis con ganas de 
aprender y escuchar a una madre, 
de una Iglesia que lleva muchos años 
evangelizando y haciendo presente 
el Reino de Dios. Me uniré a esta tra-
dición recibida para trasmitirla con 
fidelidad y creatividad. Acompañaré 
a Joan-Enric Vives en el cuidado pas-
toral de la diócesis como obispo coad-
jutor caminando juntos con los sacer-
dotes, los religiosos y los laicos, y nos 
preparamos para vivir el Jubileo 2025, 
como peregrinos de esperanza, como 
dice la bula del jubileo, la esperanza no 
defrauda. b

¿Sabías 
que?

El nombramiento como 
obispo coadjutor implica 
el derecho a sucesión en 
la sede episcopal cuando 

esta quede vacante.
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Movimientos

La plataforma 
de movimientos 
populares, que 
trabaja en el ámbito 
de la justicia social, 
se encontrará este 
viernes con Francisco 
para analizar los 
avances en el campo 
laboral y de la vivienda 

Desahuciados y 
cartoneros a los diez 
años del discurso de 
las 3T del Papa

Cuatro encuentros 

Octubre de 2014 Julio de 2015 Noviembre de 2016

 b El encuentro convocado por el Papa 
en el Vaticano para contrastar la 
realidad sufriente de trabajadores 
sin derechos y excluidos a la luz de la 
encíclica Evangelii gaudium marcó un 
hito en la organización de los movi-
mientos.

 b El segundo encuentro se desarro-
lló en Bolivia y reunió a más de 1500 
delegados de los movimientos po-
pulares junto con obispos y agentes 
pastorales para compartir las ya co-
nocidas 3T: tierra, techo y trabajo, a 
la luz de la encíclica Laudato si.

 b El Vaticano acogió el tercer encuentro 
con 170 delegados de 65 países. Se 
concretó el documento Propuestas de 
acción transformadoras. También se 
abordaron otros temas como los re-
fugiados y desplazados del mundo. El 
Papa les advirtió contra la corrupción.

Victoria I. Cardiel
Roma

Pedro echaba agua en el cartón de la 
leche para estirar los desayunos de 
sus hijos. Ya no sabía qué excusa po-
nerles a sus amigos cuando queda-
ban a tomar una caña y dejaba que las 
facturas se acumulasen en el buzón. 
Cuando contactó con la Plataforma 
de Afectados por la Hipoteca, el des-
ahucio era ya una realidad. «El ban-
co no quería negociar con él. Estaba 
completamente derrumbado», asegu-
ra el cura murciano Joaquín Sánchez, 
que milita en varias organizaciones 
de lucha contra la pobreza y que par-
ticipará este viernes en el Vaticano en 
el simposio Plantando bandera frente 
a la deshumanización. El evento cele-
brará el décimo aniversario del I En-
cuentro Mundial de los Movimientos 
Populares con el Papa Francisco, que 
tuvo lugar en octubre de 2014 y en el 
que el Pontífice pronunció su famo-
so discurso de las 3T: techo, trabajo y 
tierra. «Este encuentro responde a un 
anhelo muy concreto, algo que cual-
quier padre, cualquier madre, quiere 
para sus hijos; un anhelo que debería 
estar al alcance de todos, pero hoy 
vemos con tristeza cada vez más le-
jos de la mayoría: tierra, techo y tra-
bajo», dijo el Santo Padre en aquella 
ocasión. Ahora, diez años después, los 
movimientos populares —plataforma 
que aglutina a diferentes grupos ca-
tólicos que trabajan por la justicia 0  Francisco preside el Encuentro Mundial de Movimientos Populares de 2014. 

AFP PHOTO / OSSERVATORE ROMANO
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populares

APUNTE

CHARO CASTELLÓ
Militante de la 
Hermandad Obrera 
de Acción Católica 
(HOAC)

Una década contra 
la deshumanización

Este simposio es importante 
porque, después de estos diez 
años, es un buen momento para 
reflexionar sobre el camino re-
corrido con nuestros compañe-
ros de todo el mundo y ver cómo 
avanzamos en las banderas de 
justicia social, fraternidad, paz y 
cuidado de nuestra casa común. 
Han sido años de trabajo inten-
so, de seguir reivindicando las 
3T: tierra, techo y trabajo. Con 
dolor, lo que en su momento era 
un anhelo de justicia, de derri-
bar muros, de dignidad para 
todos —un anhelo que, como 
decía el Papa Francisco, «cual-
quier padre o madre quiere para 
sus hijos»— sigue siendo un reto 
fundamental para la humani-
dad: generar estilos de vida y una 
organización social y económica 
que permita vivir con dignidad, 
situando a la persona en el centro 
de las decisiones. Este espacio 
revitaliza nuestros compromisos 
y el sueño de fraternidad, desta-
cando la importancia de plantar 
banderas de justicia social —cla-
ve en la doctrina social de la Igle-

sia y el pontificado de Fran-
cisco— de trabajo decente; de 
viviendas y barrios dignos 
y de cuidar una casa común 
que haga posible la vida.

Es importante porque el en-
cuentro con el Papa Francisco 
es una concreción de lo que 
significa una Iglesia en salida. 
Una Iglesia que, siguiendo el 
ejemplo del buen samaritano, 
cuida del herido, con puertas 
abiertas para todas las perso-
nas, trabajadoras sin dere-
chos y excluidas, migrantes, 
campesinas... Una Iglesia que 
acompaña, que escucha, que 
confraterniza con el anhelo 
de fraternidad, en la que todas 
las personas sientan a un Dios 
Padre-Madre que acompa-
ña a través de los hermanos y 
hermanas. También es un es-
pacio para dar gracias a Dios 
por tantos hermanos que día 
a día viven y contagian lo que 
significa vivir dignamente, 
lo que significa una sociedad 
sin muros, con experiencias 
económicas centradas en la 
persona, que luchan e incluso 
pierden la vida en este cami-
nar juntos y juntas. En los cua-
tro encuentros con Francisco 
se han reforzado los derechos 
a tierra, techo y trabajo como 
esenciales para la justicia so-
cial, tanto en nuestras priori-
dades comunitarias como en 
la Iglesia universal. b

Julio de 2021

 b La cita fue por internet. Los movi-
mientos compartieron los desafíos 
que enfrentaron en la pandemia. Se 
presentaron al Papa las conclusiones 
de los diálogos recogidos en el docu-
mento ¡Salvemos a la humanidad y al 
planeta!

social— analizarán el camino reco-
rrido desde entonces con la presen-
cia de un nutrido grupo de españoles. 
Joaquín Sánchez, que tiene grabados 
en su corazón los rostros de angustia 
esculpidos por los desalojos forzados 
—como el de Pedro o el de Elvira, que 
se quedó en la calle, viuda y con tres 
niños—, será uno de los españoles que 
participará en el simposio. También 
Charo Castelló, militante de la Her-
mandad Obrera de Acción Católica 
(HOAC), miembro del Movimiento 
Mundial de Trabajadores Cristianos 
y una de las organizadoras del en-
cuentro junto con João Pedro Stedile, 
integrante de la coordinación nacio-
nal del Movimiento de Trabajadores 

Rurales Sin Tierra de Brasil o Juan 
Grabois, uno de los dirigentes socia-
les más influyentes de Argentina. En 
este país, los movimientos populares 
han ayudado, por ejemplo, a que los 
cartoneros tengan un régimen jurídi-
co reconocido que les ha sacado de la 
oscuridad de la economía sumergida. 
«Enfermar significaba no trabajar y 
no tener plata para llevar a tu casa», 
asegura Sergio Sánchez que lideró 
esta lucha dentro del Movimiento de 
Trabajadores Excluidos (MET) y que 
solía participar en la Misa que cele-
braba todos los años el entonces ar-
zobispo de Buenos Aires, Jorge Mario 
Bergolio, por una patria sin esclavos 
ni excluidos.

Durante ocho años trabajó tirando 
de un carro para recoger los cartones 
desechados de puerta en puerta. Con 
los años su situación mejoró sensible-
mente y consiguió hacerse con un pe-
queño camión que le ayudó en la ta-
rea. Ahí empezó su «pelea para poder 
estar hoy en una situación mejor, que 
nos ayuda a poder sobrevivir en la an-
gustia que hoy en la actualidad está 
en el país». Sánchez, que ahora es el 
presidente de la Federación Argenti-
na de Cartoneros, Carreros y Recicla-
dores, reconoce que los movimientos 
populares —a los que ha invitado el 
Papa a su casa por tercera vez— fue-
ron los que «siempre acobijaban» a 
los excluidos del sistema. b

Esta foto del Papa estrechando la 
mano a Joaquín con la camiseta de 
Stop Desahucios en el Vaticano «voló 
por todos los sitios» cuando regresó 
a España. Lo que no podía imaginarse 
este cura —que ha participado en los 
cuatro últimos encuentros organiza-
dos por los movimientos populares— 
es que una imagen pudiera tener un 
impacto tan contundente: «A partir de 
ese momento se produjo un pequeño 
cambio en la actitud de los respon-
sables de las entidades financieras». 
Siempre hubo algunos banqueros más 
duros y menos propensos al diálogo, 
pero de golpe «notamos que, milagro-
samente, eran más receptivos y sensi-
bles a los dramas de las familias».

La foto que ablanda 
conciencias

CEDIDA POR JOAQUÍN SÁNCHEZ 

V. I. C.
Roma

El Papa presidirá el 1 de octubre en 
la basílica de San Pedro una vigilia 
para «pedir perdón» por los peca-
dos de la Iglesia y por todo aquello 
que le causa «vergüenza», un día 
antes de que los 368 padres y ma-
dres sinodales comiencen los de-
bates; del total de participantes, 
272 son obispos y 96 no lo son; en-
tre ellos hay 54 mujeres.

En este prólogo penitencial, que 
marcará el tono del gran proyec-
to de escucha que es el Sínodo, que 
plantó sus raíces en 2021 para hacer 
de la Iglesia un espacio abierto, más 
participativo y menos clerical, una 
víctima de la guerra, otra de abu-
sos sexuales en el seno de la Iglesia 
y otra de las migraciones ofrecerán 
su testimonio.

Tal y como señaló el cardenal Ma-
rio Grech en la presentación de las 
sesiones del XVI Asamblea General 
Ordinaria del Sínodo de los Obispos, 
en el que participarán entre otros 
dos obispos chinos, el Sínodo es, 
ante todo, «un tiempo de oración; 
no es una convención». «Es una 
asamblea eclesial que reza, escucha 
la Palabra de Dios en las Escrituras 
y busca ver lo que el Espíritu dice al 
corazón de los creyentes», aseveró. 
Por ello, esta segunda fase sinodal, 
como la del año pasado, comenza-
rá con un retiro espiritual de dos 
días en el Vaticano impartido por 
el fraile dominico Timothy Rad-
cliffe, maestro de la Orden de Pre-
dicadores desde 1992 hasta 2001 y 
Maria Ignazia Angelini, abadesa de 
un convento benedictino situado en 
la localidad de Viboldone, cerca de 
Milán. Además, habrá otro retiro el 
lunes 21 de octubre, donde se pre-
sentará el borrador del documento 
final que después se someterá a vo-
tación.

Por otro lado, el 11 de octubre, 
Francisco presidirá una vigilia ecu-
ménica de oración para conmemo-
rar la apertura del Concilio Vatica-
no II hace 62 años. Será en la plaza 
dei Protomartiri, cerca de la basíli-
ca de San Pedro. b

El perdón de 
Francisco por 
los pecados 
de la Iglesia

0 Grech en la rueda de prensa. 

CNS
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China y EE. UU. han observado 
con avidez el viaje papal
3 Francisco 
pinta un mural 
durante un 
encuentro con 
jóvenes en 
Singapur. 

0 El Papa 
observa a unos 
danzantes en Port 
Moresby (Papúa 
Nueva Guinea).

2 Multitud 
de personas 
participan en 
la Eucaristía 
celebrada en Dili 
(Timor Oriental). 

1 El gran imán 
de la mezquita de 
Istiqlal en Yakarta 
besa al Santo 
Padre. 

6 Abrazo 
en Vanimo 
al misionero 
argentino Martín 
Prado. 

AFP / VATICAN MEDIA

AFP / TIZIANA FABI

CNS

EFE / EPA / ALESSANDRO DI MEO

AFP / DITA ALANGKARA

V. I. C.
Roma 

Para avistar la razón que catapultó al 
Papa a casi 33.000 kilómetros de dis-
tancia de Roma hay que situarse cuatro 
días antes de que partiera. El subsecreta-
rio del Dicasterio vaticano para la Cultu-
ra y la Educación, Antonio Spadaro, que 
le acompañaba en el avión, comparó las 

etapas del extenuante periplo pontificio 
con el itinerario del portaaviones Cavour 
de la marina militar italiana, un símbo-
lo de su potencia naval. El símil —que 
acompañó con dos gráficos en la red so-
cial X— era, en realidad, una forma sutil 
de remarcar la relevancia estratégica y 
geopolítica de la zona geográfica elegida 
por Francisco, que las grandes potencias 
de China y Estados Unidos observan con 
avidez. El viaje debe ser visto como algo 
más que «una simple visita del Papa a 
las periferias de la Iglesia», asegura un 
miembro de la delegación papal.

El reto físico descomunal, que ha 
cumplido el Papa sin signos de fatiga a 

pesar de que cumplirá 88 años en ape-
nas tres meses, arrancó en Yacarta, la 
capital de un país de mayoría musulma-
na que no reviste sus leyes de islamis-
mo. Francisco se presentó en este oasis 
de tolerancia insólito en esta región —
con ejemplos rampantes de radicalis-
mo como Brunei, donde rige la sharía— 
como un auténtico antídoto frente al 
extremismo. El beso que le dio el gran 
imán Nasaruddin Umar fue prueba de 
ello.

Pero en ese encuentro interreligioso, 
el Papa también apuntaló la defensa de 
la casa común, otro de los arquitrabes 
de su pontificado. Con discreción, des-

lizó una discreta mención a la mina de 
Grasberg, situada en la parte indonesia 
de Nueva Guinea y cuya explotación 
por parte de la empresa estadouniden-
se Freeport-McMoRan ha provocado la 
expropiación de sus tierras de miles de 
papúes, tierras que han acabado total-
mente deforestadas. «Si es verdad que 
ustedes albergan la mayor mina de oro 
del mundo, sepan que el tesoro más pre-
cioso es la voluntad», señaló en referen-
cia a este gigantesco yacimiento de co-
bre y oro. No fue la única vez. En Port 
Moresby Francisco instó a los líderes 
políticos a «encontrar una solución de-
finitiva» a la cuestión del estatuto de la 
isla autónoma de Bougainville, escena-
rio de la sangrienta guerra civil desen-
cadenada por las violentas protestas de 
sus habitantes ante la falta de reparto 
de los beneficios de la mina de cobre de 
Panguna, que duró hasta que cesó sus 
actividades en 1989.

En Timor Oriental, el Papa tapió una 
de las grietas más peligrosas para la 
resistencia de las estructuras eclesia-
les: el clericalismo. En este país, donde 
el 98 % de la población se declara cató-
lica, exigió a los sacerdotes que nunca 
abusasen de «su posición». Sin embar-
go, evitó mencionar el nombre del obis-
po Carlos Felipe Ximenes Belo, premio 
Nobel de la Paz en 1996, que fue sancio-
nado en secreto por la Santa Sede tras 
dar por válidas las denuncias de abusos 
sexuales en su contra. Preguntado por 
este caso en el avión, el Papa lamentó 
que hay personas «que hacen el bien… 
y luego, con tanto bien hecho, se ve que 
esa persona es un mal pecador».

La alabanza de los misioneros ha sido 
otra de las claves de este viaje. Su visi-
ta a la remota diócesis de Vanimo —tal 
y como señala el editorialista del Vati-
cano, Andrea Tornielli— lo atestigua. El 
Papa «anhelaba este viaje al lugar más 
periférico del mundo». También elogió 
a la figura de los catequistas. En Yacar-
ta le pidió a una que permaneciera a su 
lado tras haber agotado su discurso y, 
en Dili, Francisco escuchó con atención 
el relato apasionado de un catequista ti-
morense de 89 años.

En Singapur, marcado por los exce-
sos de una economía feroz, alzó la voz 
para pedir un salario digno para los tra-
bajadores inmigrantes. El Papa ha tran-
sitado por «los contrastes pasando de 
la pobreza extrema de Timor Oriental 
y Papúa Nueva Guinea al exuberante 
crecimiento de Singapur. Pero en todos 
los lugares ha expandido su mensaje de 
justicia y paz social», asegura el teólo-
go y antropólogo, Michel Chambon. Al 
analista, del Asia Research Institute 
& Initiative, tampoco se le escapa que 
«Pekín ha vigilado de cerca los pasos 
de Francisco en Asia porque sabe que 
han tenido una gran repercusión en 
la zona». Un símbolo positivo a pocas 
semanas de que se renueve el acuerdo 
entre el Vaticano y China para designar 
obispos. b

Pekín «ha vigilado los 
pasos de Francisco 
en Asia porque sabe 
que han tenido gran 
repercusión en la 
zona», asegura un 
experto
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E
n el puerto de La Res-
tinga no hay un solo día 
de calma. Cada jornada 
llegan unas 100 personas 
en cayucos procedentes 
de África a este peque-
ño municipio de apenas 

568 personas censadas en la isla de El 
Hierro. Los habitantes de este pueblo en 
las islas Canarias han visto este verano 
como los veleros de turistas se han com-
binado con las voces de personas deses-
peradas en un nuevo récord de llegadas 
de migrantes irregulares.

El archipiélago se ha convertido en el 
epicentro de las llegadas de África a Eu-
ropa por varios motivos. Estos se pue-
den categorizar principalmente en dos: 
los problemas en origen y los cambios 
de rutas propiciados por los acuerdos de 
control de fronteras. 

Por un lado, la agravada crisis yiha-
dista en el norte de Malí ha disparado 
las salidas por Mauritania. El centro 
y norte del país lleva en un conflicto 
separatista desde 2012, agravado por 
el conflicto terrorista. La ofensiva de la 
junta militar que llegó median-
te golpe de Estado en el año 
2022 en la región junto con 
el apoyo de mercenarios 
rusos ha aumentado el 
éxodo de personas. Los 
gobernantes atacan 
también a los malien-
ses en pueblos que han 
sido ocupados por los 
yihadistas por acusarlos 
de connivencia. 

A ello se suman los ata-
ques de los rebeldes tuaregs y los 
yihadistas, sin mirar por los derechos 
humanos y convirtiéndolos en víctimas 
por partida doble. Tan solo en seis días 
de 2022, la ONU certificó el asesinato de 
al menos 500 civiles en la localidad de 
Moura por parte del Ejército maliense y 
el Grupo Wagner ruso. La guerra total 
se replica en la vecina Burkina Faso, el 
país más golpeado por el terrorismo: 
entre Malí y Burkina suman el 47 % de 
los ataques y el 49 % de las víctimas por 
yihadismo en todo el mundo.

El perfil de migrantes malienses es 
muy distinto al de los senegaleses y los 
marroquíes: los primeros suelen venir 
de zonas rurales empobrecidas y hu-
yen de la guerra y el 96 % de malienses 

reciben el asilo que 
solicitan en Espa-
ña, según datos de 

ACNUR; mientras 
que los segundos mi-

gran por motivos eco-
nómicos y suelen venir de 

zonas urbanas. La mayoría 
de los que huyen de Malí lo hacen hacia 
Mauritania tras el cerrojazo en Túnez. 
En julio de 2023 la Unión Europea firmó 
un «acuerdo estratégico» con el Gobier-
no de Kais Saied con el que se compro-
metió a dar 1.000 millones de dólares 
para ayudar a la economía y frenar la 
migración. Tan solo tres meses antes, el 
presidente tunecino culpó a las «hordas 
de clandestinos» inmigrantes de los 
problemas económicos de su país, lo que 
lanzó ataques indiscriminados contra 
subsaharianos. 

El cerrojazo y el miedo han llevado a 
los malienses a ir vía Mauritania, con 
fronteras porosas en medio del desier-
to. Tan solo en 2023 cruzaron la fron-
tera 55.000 personas, un tercio de los 
malienses que se calcula que están ya en 
territorio mauritano. Muchos intentan 
llegar a Europa por algunos de los 754 ki-
lómetros de frontera sin efectivos de un 
cuerpo policial que, con 3.800 miembros, 
es incapaz de controlar toda la costa.

En febrero de este año, la presiden-
ta de la Comisión Europea, Ursula von 
der Leyen, fue junto con el presidente 

de España, Pedro Sánchez, a Nuakchot, 
capital de Mauritania. Allí, la líder euro-
pea anunció un acuerdo con el Gobier-
no de Mohamed Ould Gazouni de 210 
millones de euros para intentar replicar 
el caso de Túnez, pero las llegadas no 
bajaron. A finales de agosto, el presiden-
te español volvió al país en su gira —fue 
también a Gambia y Senegal— para 
promover una migración de ida y vuelta 
legal e intentar controlar la salida de 
cayucos. Esta consiste en dar permisos 
de trabajo durante meses para después 
volver. Sin embargo, esta medida no es 
efectiva para aquellos malienses y bur-
kineses que huyen de la guerra.

De las más de 22.000 personas que lle-
garon a Canarias en el primer semestre 
de 2024, 13.000 lo hicieron por Maurita-
nia, un aumento del 6.000 % respecto al 
año anterior en este país. Mientras no se 
arregle la crisis yihadista que no para de 
aumentar en el Sahel Occidental, la mi-
gración irregular no se verá reducida. 

La falta de resultados de las misiones 
de la ONU y la Unión Europea ha llevado 
a que Rusia ocupe su lugar y sea el úni-
co responsable de ayudar a las fuerzas 
malienses. Sin una cooperación mul-
tilateral efectiva y decidida contra la 
violencia de grupos afiliados a Al Qaeda 
y el autoproclamado Estado Islámico, 
el Sahel será una zona inestable donde 
las mafias de tráfico de personas nutren 
con su dinero a grupos yihadistas a los 
que les interesa cobrar peaje por todo 
tipo de actividades ilícitas. 

El tapón en Túnez y la alarmante su-
bida en la ruta canaria este año muestra 
que cerrar una vía de llegadas, en este 
caso la italiana, no frena la migración 
irregular, sino que la redirige por otras 
rutas. Cerrar la mauritana es harto 
complicado debido a la falta de efecti-
vos y preparación en sus Fuerzas de 
Seguridad y a la orografía desértica en 
su frontera con Malí. Aunque se consiga, 
taponar la ruta canaria solo hará que se 
reabra otra, y así hasta que la gente pue-
da vivir en paz en su hogar. b

Los esfuerzos por frenar la ruta en 
Túnez han llevado a un récord de 
llegadas a Canarias vía Mauritania, 
un socio débil en su control de 
fronteras

DAVID SOLER 
CRESPO
Editor de 
África Mundi

APUNTE

La crisis yihadista 
en el Sahel agrava 
las migraciones

0 Los servicios 
sanitarios 
atienden a 
los migrantes 
llegados en 
cayuco al puerto 
de La Restinga.

EUROPA PRESS / ANTONIO SEMPERE

Tensión 
en Ceuta

Convocados por redes 
sociales, el domingo más de 
200 migrantes intentaron 

acceder a Ceuta, 
movimiento repelido por 

la Policía marroquí
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DA En aquel tiempo, Jesús y sus discípulos atravesaron Galilea; 

no quería que nadie se enterase, porque iba instruyendo a sus 
discípulos. Les decía: «El Hijo del hombre va a ser entregado en 
manos de los hombres, y lo matarán; y, después de muerto, a los 
tres días resucitará». Pero no entendían lo que decía, y les daba 
miedo preguntarle. Llegaron a Cafarnaún, y, una vez en casa, les 
preguntó: «¿De qué discutíais por el camino?». Ellos callaban, 

pues por el camino habían discutido quién era el más importan-
te. Jesús se sentó, llamó a los Doce y les dijo: «Quien quiera ser 
el primero, que sea el último de todos y el servidor de todos». Y 
tomando un niño, lo puso en medio de ellos, lo abrazó y les dijo: 
«El que acoge a un niño como este en mi nombre, me acoge a mí; 
y el que me acoge a mí, no me acoge a mí, sino al que me ha envia-
do».

25º DOMINGO DEL TIEMPO ORDINARIO / MARCOS 9, 30-37

El Evangelio según san Marcos nos 
ofrece una enseñanza profundamen-
te transformadora sobre el verdadero 
significado de la grandeza y el lideraz-
go desde la perspectiva de Jesús. Ante 
la discusión de los discípulos sobre 
quién de ellos era el más importante, Él 
aprovecha la ocasión para redefinir los 
valores que deben guiar nuestras vidas 
y relaciones. A través de sus palabras 
y gestos, nos invita a una reflexión que 
puede iluminar nuestro día a día, mos-
trando un camino de humildad, servi-
cio y acogida.

En primer lugar, Jesús nos confron-
ta con la paradoja del Reino de Dios: 
«Quien quiera ser el primero, que sea 
el último de todos y el servidor de 
todos». En una sociedad que valora 
la competencia, el éxito personal y el 
reconocimiento, este mensaje resulta 
contracultural y desafiante. Jesús nos 
propone una inversión de los valores 
humanos: ser grande no significa so-
bresalir o ser admirado, sino ser capaz 
de ponerse al servicio de los demás, 
especialmente de los más pequeños y 
vulnerables. Quizá sea esta llamada 
al servicio la que nos insta a revisar 
nuestras prioridades y nuestras acti-
tudes diarias. ¿Estamos buscando ser 
reconocidos y admirados o estamos 

dispuestos a ser servidores, a veces in-
visibles, de los que nos rodean?

Para asumir esta enseñanza, pode-
mos comenzar con acciones concretas 
que nos ayuden a cultivar la humildad 
y el servicio. Primero, podemos practi-
car el silencio interior y la escucha acti-
va. Así como los discípulos guardaron 
silencio porque cavilaban sobre su pro-
pia importancia, también nosotros ne-
cesitamos aprender a callar nuestras 
propias ambiciones y escuchar verda-
deramente a los demás. En nuestras 
relaciones, ya sean en el trabajo, en la 
familia o en la comunidad, podemos 
prestar más atención a las necesida-
des de los otros, mostrando un interés 
genuino en sus vidas, preocupaciones 
y alegrías. Este acto de escucha es un 
primer paso para servir de manera 
auténtica.

Segundo, podemos buscar oportu-
nidades diarias para servir sin esperar 
nada a cambio. Pequeños gestos, como 
una sonrisa en un día complicado, 
también son maneras de vivir este ser-
vicio. En este sentido, Jesús nos invita 
a mirar a nuestro alrededor con ojos 
nuevos, buscando cómo podemos ser 
útiles, cómo podemos aliviar el dolor 
ajeno o simplemente ser una presencia 
de consuelo y apoyo.

El gesto de Jesús de colocar a un 
niño en medio de sus discípulos y 
abrazarlo es un gesto a la acogida de 
los más débiles, a aquellos que no tie-
nen poder ni influencia. Acoger a un 
niño es aceptar a los que son frágiles, 
los que no pueden devolvernos nada, 
los que necesitan protección y amor 
incondicional. En la vida cotidiana, 
esto puede traducirse en acciones 
como ofrecer tiempo y cuidado a quie-
nes lo necesitan, defender a los que 
son marginados o ignorados y traba-
jar por la justicia y la dignidad de to-
das las personas.

Finalmente, para vivir plenamente 
esta enseñanza, es crucial desarro-
llar una espiritualidad de confianza 
y entrega. Así como los discípulos no 
entendieron las palabras de Jesús so-
bre su Pasión y Resurrección y les dio 
miedo preguntar, a menudo nosotros 
también tenemos miedo de lo que no 
entendemos o no controlamos. Acep-
tar la llamada a ser servidores implica 
confiar en que, a pesar de las dificul-
tades y los desafíos, Dios está presen-
te y actúa en nuestras vidas. 

En conclusión, este pasaje nos invi-
ta a una conversión del corazón y de 
nuestras acciones diarias. Nos llama 
a dejar de lado nuestras propias am-
biciones para servir con humildad y 
amor, reconociendo que en la acogida 
del más pequeño, en el servicio des-
interesado y en la entrega confiada, 
encontramos el rostro mismo de Dios. 
Vivir esta enseñanza nos hará más 
humanos, más compasivos y, en últi-
ma instancia, más libres. b

Servidores invisibles 
de los que nos rodean

WWW.EUROPEANA.EU

1 Cristo pone a 
un niño entre sus 
discípulos para 
darles ejemplo 
de verdadera 
sencillez 
de Christian 
Leberecht Vogel. 
The Albertina 
Museum. Viena 
(Austria). 

SARA  
DE LA TORRE 
Delegada de 
Medios de 
Comunicación 
de la archidiócesis 
de Madrid
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EL SANTO 
DE LA SEMANA

Se dedicaba a 
colaborar con el 
Imperio romano, por 
lo que era odiado por 
el pueblo judío. De 
publicano pasó a ser 
apóstol, evangelista 
y ejemplo, en el 
presente, para el Papa

San Mateo / 21 de septiembre

De recaudador 
de impuestos  
a evangelista

chos publicanos y pecadores, y estaban 
a la mesa con Jesús y sus discípulos. Al 
verlo, los fariseos decían a los discípu-
los: “¿Por qué come vuestro maestro con 
los publicanos y pecadores?”».

Para Ricardo Aldama, siervo de Jesús, 
y profesor de Teología en el seminario de 
Granada, la escena con Mateo deja claro 
que «Jesús formó su grupo con una liber-
tad enorme», sin atenerse a lo política-
mente correcto. De hecho, «los recau-
dadores de impuestos tenían fama de 
aprovecharse del dinero de los demás», 
subraya el religioso. Queda patente en 
el pasaje evangélico en el que Jesús se 
encuentra con Zaqueo, el jefe de los re-
caudadores que se subió a un sicómoro 
debido a su pequeña estatura. Tras reci-
bir al Señor en su casa, se compromete a 
entregar la mitad de sus bienes a los po-
bres, «y si he defraudado a alguno, le res-
tituyo cuatro veces más», anuncia en el 
capítulo 19 del Evangelio de san Lucas.

La cita bíblica en la que se cuenta la 
vocación de Mateo termina, de forma 
parecida, con dos frases de Jesús que 
han regado de esperanza la historia de 
la humanidad. «No necesitan médico 
los sanos, sino los que están enfermos», 
dice en primer lugar. Y añade: «Miseri-
cordia quiero y no sacrificio, porque no 
he venido a llamar a los justos sino a los 
pecadores». Se trata, según Aldama, de 
la confirmación oficial de que Dios no da 
a nadie por perdido. Todos estamos lla-
mados a seguirle, independientemente 
de nuestra profesión, raza, estado, situa-
ción civil o cualesquiera otras circuns-
tancias.

Junto con su vocación, en la vida de 
Mateo destaca su empeño por dejar es-
crita la historia de Jesús. Es el primer 
evangelista —de los cuatro— que se de-
dica a esta tarea. Los expertos coinciden 
en que el texto original, probablemente, 
se encuentra escrito en arameo. «Lo que 
ocurre es que lo que conocemos como 
texto canónico está escrito en griego», 
matiza el profesor de Teología. Además 
de la lengua, es reseñable a quién va di-
rigido. Según Ricardo Aldana, «está 
escrito para israelitas; para judíos que 
abrazan la fe cristiana». Por eso, acla-
ra el experto, «hay tantas referencias 
al Antiguo Testamento. En numerosas 
ocasiones se repite la expresión: «Esto 
sucedió para que se cumpliera lo dicho 
por el profeta…».

Pero Mateo no solo se dedicó a la 
evangelización epistolar. También se 
entregó en persona al mandato evan-
gélico «id por todo el mundo y predicad 
el Evangelio». Difundió la buena noticia 
varios años por Judea. A partir de ahí se 
le pierde la pista. Hay autores que dicen 
que llegó hasta Etiopía, donde fue deca-
pitado por oponerse al matrimonio del 
rey Hirciaco con su sobrina Ifigenia. El 
Vaticano, sin embargo, considera estas 
fuentes poco fiables y ve más plausible 
que muriera de forma natural. Sus reli-
quias se encuentran en la cripta de la ca-
tedral de Salerno (Italia) y son expues-
tas al público cada 21 de septiembre.

Su figura ha sido ampliamente retra-
tada por los artistas. La obra más famo-
sa es la Vocación de san Mateo, pintadas 
por Caravaggio entre 1599 y 1600. Un 
cuadro que ha servido de inspiración 
para el Papa, que siempre ha aludido a 
san Mateo cuando él mismo se ha defini-
do como «un pecador en quien el Señor 
ha puesto sus ojos». b

LLUÍS RIBES MATEU

2 La Inspiración 
de San Mateo 
de Caravaggio. 
Capilla Contarelli 
en la iglesia de 
San Luis de los 
Franceses de 
Roma (Italia).

José Calderero de Aldecoa 
Madrid

No hay apenas datos biográficos de san 
Mateo. Solo se sabe que era recauda-
dor de impuestos en Cafarnaúm, por 
lo que se intuye que era de allí. Hijo de 
Alfeo, también es llamado Leví por los 
evangelistas san Marcos y san Lucas. 

El odio que le profesaba el pueblo judío 
tiene que ver con su dedicación profesio-
nal. Colaborar con los invasores, con el 
Imperio romano, estaba muy mal vis-
to, por lo que la elección de Jesús para 
convertirlo en uno de sus apóstoles fue 
todo un escándalo. Así lo relata el propio 
Evangelio: «Y sucedió que estando Él a 
la mesa en casa de Mateo vinieron mu-



ALFA&OMEGA  Del 19 al 25 de septiembre de 202424 / PUBLICIDAD

Semana 
de la 
Palabra 
2024

«Por tu 
palabra, echaré 
las redes»
(Lc 5, 5)

Domingo 22 
al sábado 

28 de 
Septiembre
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Eritrea. Los medios, 
al igual que toda la 

sociedad eritrea, están so-
metidos a la arbitrariedad 
absoluta del presidente Is-
saias Afeworki, acusado de 
crímenes contra la humani-
dad por la ONU.

Siria. Los periodistas 
tienen vetado el acce-

so a áreas enteras del terri-
torio en guerra desde hace 
una década. Los medios son 
propaganda de la ideología 
baazista.

Afganistán. Los ta-
libanes son una sen-

tencia de muerte para la 
libertad de prensa. Los me-
dios afganos están obliga-
dos a difundir noticias con-
troladas por el régimen.

Un peligro 
para la prensa

«El perdón es un proceso 
continuo con la ayuda de Dios»
Diane Foley necesitaba «rezar casi más que 
comer» para soportar la angustia de tener a su 
hijo Jim secuestrado en Siria. Decapitado en 
2014, la madre del periodista estadounidense 
ha publicado un libro con su proceso de duelo

Victoria I. Cardiel
Roma

Rezar en la iglesia de Rochester, en Nue-
va York, era lo único que aliviaba la opre-
sión punzante que se instaló en el pecho 
de Diane Foley cuando su hijo Jim fue se-
cuestrado por el autoproclamado Esta-
do Islámico, en noviembre del año 2012. 
Había sobrevivido a su primer cautive-
rio un año antes, cuando le raptaron jun-
to al fotógrafo español Manu Brabo 
mientras viajaban por 
Libia empotrados con 
los rebeldes. En esa 
ocasión fueron libera-
dos 44 días después. 
Esta vez Diane llevaba 
21 largos meses hechos 
de soledad y cansan-
cio, con un nudo que 
le cerraba la garganta 
cada vez que sonaba 
el teléfono. Allí estaba 
de nuevo, arrodillada 
con las cuentas del ro-
sario clavadas en sus 
dedos, gritándole en 
silencio a Dios que se 
hiciera cargo. «Nece-

sitaba rezar casi más que comer», re-
cuerda. Cada vez tenía más claro que 
el Gobierno de Barack Obama no iba a 
ceder a las demandas de los terroristas 
de un multimillonario rescate y el 19 
de agosto del año 2014 se hizo realidad 
su peor pesadilla. El fotoperiodista de 
sempiterna sonrisa, que había entra-
do en Siria jugándose la vida —como 
tantas otras veces— en marzo de 2012 

para narrar las atrocidades de la 
guerra, fue decapitado. Tenía 

40 años. Su imagen, arrodi-
llado con un mono naranja 
en medio del desierto mien-
tras su verdugo empuñaba 
el cuchillo que usó para de-
gollarle, se hizo viral en las 
redes sociales. El grupo te-
rrorista declaró que su eje-
cución fue una represalia 
por los ataques aéreos de  
Washington sobre sus posi-
ciones en el norte de Irak. 

Incluso para los creyentes, 

Dios actúa de forma misteriosa. Pero la 
gracia que experimentó esta madre de-
vastada en la iglesia donde solía orar en 
busca de consuelo la acompañó en todo 
lo que le sobrevino después: la rueda de 
prensa delante de su casa; la fría y bre-
ve llamada telefónica del presidente Ba-
rack Obama; el funeral que su familia ce-
lebró sin ningún cuerpo que enterrar; la 
detención y el juicio de Alexanda Kotey y 
El Shafee Elsheikh, 
dos de los hombres 
que acabaron con 
su hijo… «Creo que 
no lo habría sopor-
tado si no fuera 
porque tengo fe», 
asegura.

D i a n e  Fo le y 
cuenta su tránsito doloroso por la pér-
dida con extremada entereza en el libro 
American mother, que ha escrito a cua-
tro manos con el novelista irlandés Co-
lum McCann y que todavía no ha sido 
publicado en España. También asoma 
con claridad la desconfianza que gene-
ró hacia el Gobierno estadounidense: 
«Pasamos meses dependiendo de que 
nuestro Gobierno nos ayudara a traer a 
Jim a casa, cuando nunca pensaron ha-
cerlo. Esa era su política. No recibimos 
ni una sola verdad absoluta», señala, sin 
medias tintas.

El texto arranca con uno de los mo-
mentos más pavorosos: el cara a cara 
que mantuvo en la cárcel con Kotey, uno 
de los captores de Jim, que actualmen-
te cumple cadena perpetua en Virginia. 
«Fue una manera de honrarle. Mi hijo 
hubiera querido que no tuviera miedo 
y que le escuchara con el corazón abier-

to», asegura. El perdón es para ella «un 
proceso continuo con la ayuda de Dios». 
Kotey no fue quien le rebanó el pescuezo. 
Tampoco lo filmó. Ni siquiera estuvo allí 
en ese momento, pero reconoció que le 
torturó dos veces porque era «un solda-
do del islam». Diane incluso trata de po-
ner contexto a su transformación hacia 
el mal absoluto: «Era un joven vulnera-
ble: perdió a su padre de niño, creció en 

la pobreza y sufrió 
acoso escolar. Era 
muy susceptible a 
la radicalización».

D u r a nte la s 
cuatro horas de 
conversación, el 
terrorista «me 
dijo que sentía 

todo lo que había pasado, pero que no 
se arrepentía de lo que él había hecho». 
«Su admisión de culpa me liberó», expli-
ca. «A veces lo que escuchamos no es ne-
cesariamente lo que queremos oír. Pero 
tenemos que escucharlo para poder sa-
nar», agrega Foley, que dirige la James W. 
Foley Legacy Foundation, a través de la 
que mantiene vivo el espíritu de su hijo 
y promueve la defensa del periodismo 
en zonas de guerra o países conflicti-
vos. Además, cada año organizan unos 
premios con su nombre para reunir en 
Washington a familias de rehenes dete-
nidos injustamente con el fin de concien-
ciar sobre el problema. Su lema es «ins-
pirar coraje moral persona a persona». 
Fue su hijo quien narró su aspiración de 
ser un periodista con estos lindes en uno 
de los últimos discursos que pronunció 
en la Universidad de Marquette (Mi-
lwaukee) tras el cautiverio libio. b

«Pasamos meses 
dependiendo de que 

nuestro Gobierno 
nos ayudara a traer 

a Jim a casa»

AFP PHOTO / NICOLE TUNG 

3 El reportero 
estadounidense 

en Alepo poco 
antes de ser 

secuestrado.

1 Diane 
Foley, madre 

del periodista 
asesinado por 

el ISIS.
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2 El libro todavía no ha 
sido traducido al español.
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generación, como el color de los ojos o 
las joyas familiares. 

No obstante, lo sustancial de la frase 
no tiene que ver con el tabaco, sino con 
la verdad profunda que enuncia, con el 
mecanismo que desvela. Su artífice se 
proponía disuadirnos de fumar y ter-
minó iluminando, con la rotundidad 
de los mejores aforismos, las relacio-
nes paternofiliales. Lo que allí se dice 
del tabaco puede decirse de cualquier 
práctica. Yo, que no tengo hijos, puedo 
recurrir sin embargo a la experiencia. 
Empecé a jugar al fútbol por el único 
motivo de que mi padre tenía la cos-
tumbre de hacerlo. Empecé a leer por 
la sencilla razón de que mis abuelos 
consagraban su tiempo a hojear pe-
riódicos, revistas y libros. El mensaje 
de la lata de puros alude a una lumi-
nosa mímesis a la que Girard, desde 
mi punto de vista, prestó una atención 
insuficiente. El origen de buena parte 
de las prácticas infantiles radica en la 
admiración. El niño empieza a hacer 
algo porque lo hace alguien a quien 
admira y a quien desea asemejarse. Mi 
madre cuenta habitualmente que su 
sobrino, mi primo pequeño, me imita-
ba hasta el extremo irracional de dejar 
sus piernas suspendidas en el aire: 
desde el sofá en el que estaba senta-
do, no llegaba a la mesa donde yo tenía 
apoyados los pies. 

Los niños invierten el juicioso or-
den de las cosas. A ellos no les atrae la 
actividad; les atrae la persona. Les in-
teresa menos el contenido de la acción 
que su protagonista. Identifican como 
apetecibles las prácticas, las palabras, 

incluso los gestos, de aquellos mayores 
que los maravillan. El quehacer más 
tedioso se tornará a sus ojos en una 
aventura si su protagonista es para 
él un aventurero. El objeto último de 
su deseo no es tanto el gozo como la 
semejanza con alguien digno. Si la ma-
yor parte de los padres se dedicaran a 
coleccionar sellos, nos toparíamos a 
buen seguro con una multitud de niños 
consagrados a la filatelia. 

El ímpetu mimético de los niños 
conlleva una implicación desafiante. 
De él podemos deducir que la verdade-
ra educación no es tanto una instruc-
ción como un testimonio. Debería 
consistir menos en una información 
enunciada que en un ideal vivido. Fra-
casará el hombre zafio que desee edu-
car a su hijo en la pulcritud, fracasará 
el vicioso que pretenda inculcarle a su 
nieto la belleza de la ascesis. Tras el 
lugar común que nos impele a predi-
car con el ejemplo subyace una verdad 
elocuente: el maestro debe ser también 
un testigo, la enseñanza ha de encar-
narse en una existencia. Decía Séneca 
que «el camino es más corto y eficaz 
por los ejemplos que por los precep-
tos». Una apología de la lectura infantil 
devendrá estéril si quien la pronuncia 
es, ejem, un padre que no lee. 

La crisis de la educación, tan procla-
mada, es en verdad una crisis de los 
referentes. Y solo puede resolverse, se-
gún creo, si los adultos nos afanamos 
en vivir al modo aristotélico, conforme 
a lo más divino que hay en nosotros, 
realizando apasionadamente el ideal 
que predicamos. b

FREEPIK

L
as latas de puritos no 
contienen, al contrario 
que los paquetes de ci-
garrillos, imágenes que 
anuncian futuros omi-
nosos como unos pulmo-
nes chamuscados o unos 

dientes ennegrecidos. En su caso, la 
advertencia es verbal, gentileza que los 
fumadores más aprensivos y asusta-
dizos agradecemos. El consumidor de 
puritos se encuentra apenas con una 
frase. Es una disuasión sutil, más res-
petuosa, menos invasiva, que la que se 

Imitación

El ímpetu mimético de los niños 
conlleva una implicación desafiante. 
De él podemos deducir que la 
verdadera educación no es tanto una 
instrucción como un testimonio
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dirige al fumador de cigarros indus-
triales. Quizá por eso yo haya apren-
dido a ignorarla. Abro la lata de los 
puritos y soslayo el mensaje pesimista, 
como un niño al que ya no le asustan 
los monstruos de su alcoba o el ancia-
no que se ha acostumbrado al zumbido 
del insecto. 

Pero la providencia quiso que el 
otro día me fijara en la dichosa fra-
se. Menos mal. Era una aseveración 
aséptica, diríase neutra, cuya verdad 
podrían aceptar tanto un ministro 
higienista como un albañil engan-
chado a los ducados: «Los hijos de los 
fumadores tienen más probabilidades 
de empezar a fumar». Ni siquiera los 
fumadores compulsivos pueden refu-
tarla y, de hecho, sostengo que no de-
berían considerar la idea de hacerlo. 
Esa frase solo incomoda a quien está 
convencido de la maldad intrínseca, 
inequívoca, del tabaco. A los hombres 
más o menos juiciosos que reparan al 
tiempo en sus luces y en sus sombras, 
en sus oportunidades y en sus riesgos, 
les encantará que la costumbre de 
fumar se transmita de generación en 
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0 Centenares de trenes llegaban con miles de judíos al campo de concentración de Auschwitz. 

Condenados a morir 
por decir «no» a Hitler
Hombres y mujeres 
católicos fueron 
asesinados por 
tener la valentía 
oponerse al régimen 
nazi en nombre de su 
conciencia y de su fe

Carmen Álvarez Cuadrado
Roma 

«Podrán arrestarme o cortarme la len-
gua. Hablaré con mis silencios». Estas 
fueron las palabras de Max Josef Metz-
ger, un sacerdote alemán asesinado en 
la guillotina en 1944 por oponerse a Hit-
ler. Su martirio fue recientemente reco-
nocido por el Vaticano, destacando que 
«durante el juicio, se defendió mante-
niendo su confianza en el Señor, inclu-
so sabiendo que iba a ser ejecutado». Se 
trata de una de las tantas historias que 
el periodista italiano Francesco Comina 
cuenta en su libro La espada y la cruz. 
Una obra que relata testimonios de los 
muchos católicos que tuvieron la valen-
tía de enfrentarse al régimen nazi: «De 
ahí el título del libro, porque estas per-
sonas murieron en la guillotina. Simbó-
licamente, significa “cortar las cabezas 
pensantes de un país”; es decir, de los 
que pensaban de otra manera, con li-
bertad, autonomía y a contracorriente». 

Con un control absoluto de la sociedad 
y del territorio por parte de la Alemania 

del Reich, y donde una sola palabra po-
día suponer una sentencia de muerte, 
llegó el momento en el que muchos ca-
tólicos entraron en un «terrible dilema 
moral», como señala el escritor: «¿Cómo 
puedo, como católico, leer el Evangelio 
y, al mismo tiempo, adherirme a este 
sistema tan brutal? ¿Cómo puedo leer 
las Bienaventuranzas y que sean esos, 
los pobres, los enfermos y los humildes 
,los que acaben en las cámaras de gas 
de los crematorios? ¿Sigo mi concien-
cia o hago como si no pasara nada?». La 
respuesta fue clara para tantos de ellos, 
aunque les costase la vida: «Decían que 

no se puede ser cristiano y nazi al mis-
mo tiempo; que son cosas irreconcilia-
bles y no pueden estar juntas». 

Fue el caso de Josef Mayr-Nusser, que 
comprendió desde el primer momento 
que el ascenso de Hitler significaba «una 
especie de provocación para las religio-
nes monoteístas, porque el dictador se 
presentaba como un nuevo ídolo pagano 
al que las masas iban a escuchar y a ado-
rar». El joven italiano de habla alemana 
comenzó a plantear el tema sobre la ido-
latría del poder en la diócesis de Bolza-
no. Cuando lo obligaron a alistarse a las 
fuerzas militares nacionalsocialistas y 

«tuvo que jurar fidelidad a Hitler delante 
de los demás reclutas, levantó la mano y 
dijo: “No. No puedo, en nombre de mi fe 
y de mi conciencia”. Entonces, fue dete-
nido, juzgado y condenado a muerte. Lo 
mandaron a un campo de exterminio, 
pero nunca llegó porque murió en el via-
je de penuria y enfermedad». 

Entre aquellos que se enfrentaron al 
régimen están también los testimonios 
de muchas mujeres que tuvieron el cora-
je de posicionarse contra los nazis, como 
Eva María Buch, de 21 años, con una his-
toria que Comina califica de «realmente 
conmovedora». La joven formaba parte 
de un movimiento de resistencia llama-
do Orquesta Roja y, en una ola de arres-
tos, fue detenida y condenada a morir el 
5 de agosto de 1943: «Mientras se acerca-
ba al verdugo, leyó pasajes del Evangelio 
y de las Bienaventuranzas. Y, con esa fe 
viva y madura, pudo ir a la muerte con 
la alegría de saber que había trabajado 
por la verdad». Poco antes de conocer 
que terminaría en la guillotina, escri-
bió una carta a sus padres, en la que les 
decía: «Pronto me condenarán a muer-
te, pero volvería a hacer todo lo que hice. 
Fue una época difícil, pero ahora es todo 
paz y alegría. Siéntanse bien y traten de 
vivir de una manera hermosa. Nos vol-
veremos a ver en el más allá». 

Pero, a pesar del dolor y del sufri-
miento, siempre quedaba un halo de 
esperanza en mitad de tanta barbarie 
y esta se puede ver encarnada en la fi-
gura de la monja trinitaria y venerable, 
Ángela María Autsch, cuyo nombre ya 
habla por sí solo. Por oponerse pública-
mente al régimen y a que los nazis con-
fiscaran su convento se la llevaron pri-
sionera a un campo de concentración en 
Polonia, donde le asignaron el papel de 
enfermera. Desde allí, y aprovechando 
su posición, ayudó a muchas mujeres 
y a sus hijas dándoles alimento, medi-
cinas e incluso algunas pudieron es-
capar. Para el autor del libro, si hubie-
ra que describirla con pocas palabras, 
serían las siguientes: «Una mujer con 
dos alas que volaba para estar cerca de 
la gente, que intentaba dar un sentido a 
los niños que estaban en aquel lugar de 
exterminio, que organizaba la Navidad 
y les daba pequeños regalos para que se 
sintiesen todavía vivos, todavía a salvo, 
todavía frente a una esperanza posible». 
De ahí que todos la conociesen como «el 
ángel del campo de Auschwitz». 

Esta fue la espiritualidad de todas 
las personas que murieron asesinadas, 
como resalta Comina, por creer «en un 
Dios que no bendijo el sistema, sino que 
estuvo cerca de donde se sacrificaba a 
las víctimas; en las cámaras de gas con 
los muertos; con los moribundos; con los 
débiles; con los ahorcados en los campos 
de concentración; con aquellos que aca-
baron en la guillotina» por decir, rotun-
damente, «no» a Hitler y a su régimen. b

1 2

3 4

1  Eva María 
Buch, luchadora 
de la resistencia 
contra el régimen 
nazi en Alemania.

2  Max Josef 
Metzger, 
sacerdote católico 
y destacado 
pacifista alemán.

3  Josef 
Mayr-Nusser, 
mártir laico. Fue 
beatificado en 
2017.

4  Angela María 
Autsch, religiosa 
trinitaria alemana 
y venerable.
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Si me dieran a escoger un micro-
cosmos en el que vivir, mi corazón 
se decantaría por el que salió de los 
amables lápices de Jean-Jacques 
Sempé. Aunque a veces se nos ol-
vide, este dibujante francés no se 
limitó a ilustrar o escribir sobre ni-
ños, sino que su particular universo 
abarcó la vida entera. Tenía un ojo 
maravilloso para fijarse en lo que de 
verdad importa y así trasladarnos 
con sus dibujos —tan engañosa-
mente simples— a unas vidas me-
nos arduas, más amables, de place-
res sencillos como tardes de pueblo 
y niños que juegan en el parque, o 
lecturas de sofá en otoños de viento 
y hojarasca. 

Blackie Books le tiene el mismo 
cariño que yo a Sempé y lleva publi-
cados varios de sus libros con cierto 
éxito. Hace poco reeditaron El taller 
de bicicletas (o el secreto inconfe-
sable de Raoul Taburin), (Blackie 
Books, 2022). El pueblo de Raoul Ta-
burin, Saint-Céron, tiene un ritmo 
cadencioso y sosegado. Allí está el 
taller del señor Taburin, flanqueado 
por dos enormes y frondosos árbo-
les —marca de la casa Sempé—, y 
allí recibe el mecánico a su clientela, 
tan variopinta como los problemas 
de sus velocípedos. No hay avería 
que se le resista al señor Taburin, 
ninguna tiene misterio para nues-
tro protagonista. El único que tiene 
un misterio aquí es él —y bien gordo, 

además—: no es capaz de montar en 
bicicleta así le vaya la vida en ello. 
Este es un bochorno que esconde en 
lo más hondo de su ser y el desaso-
siego que le produce solamente se 
calma cuando lo comparte, por fin, 
con Hervé Figougne, un fotógrafo 
que también carga con una historia 
inconfesable. Cuántas veces ha-
bremos sufrido inútilmente como 
Taburin bajo el peso de secretos 
que nos avergüenzan y nos hacen 
sentir como impostores. Y con qué 
facilidad se nos han despejado esos 
pesares cuando un día, abrumados 
y abatidos, hemos logrado confe-
sárselos a alguien.

Sempé consideraba el tiempo 
que pasaba con los amigos como 
uno de los mayores placeres de la 
vida, y eso se refleja en sus histo-
rias. En ellas nos encontramos con 
un concepto de la amistad limpio y 
generoso, que nos ablanda el cora-
zón y nos recuerda algo elemental: 
guardarnos los males para sufrirlos 
en silencio no merece la pena. En-
tre las complicaciones y la falta de 
tiempo, el trabajo y las miserias va-
rias, abrir un libro de este hombre 
es asegurarnos de que vamos a pa-
sar un ratito con la cabeza en otra 
parte y un asomo de sonrisa en los 
labios. Yo les recomendaría los tres 
de Blackie Books: El taller de bici-
cletas, El señor Lambert y Marcelín. 
Déjense llevar. b
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Hacer de nuestras familias 
nuestras propias obras de arte. 
Esta es la propuesta que nos 
hace este catedrático de Esté-
tica y Teoría de las Artes de la 
Universidad de Navarra. Y que 
cada instante de nuestra vida 
lo perfilemos con sombras y lu-
ces, sufrimiento y generosidad, 
pero siempre en familia, y no 

solo con aquellos que com-
partamos apellidos. Arte y 
familia posibilitan el cre-
cimiento de la persona y el 
desarrollo de la sociedad, 
y, recuerda Piñero, el arte 
no solo enriquece el patri-
monio cultural, sino que 
presta un servicio social 
cualificado.

En familia
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Palabra, 2024
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Entramos en el salón de 
una casa por la que no ha 
pasado el tiempo: decenas 
de fotografías en las pa-
redes, una vieja máquina 
de escribir y un violonche-
lo esperan anhelantes a 
sus dueños. Llega André, 
anciano escritor que lleva 
años tecleando sin parar 
palabras que cuentan his-
torias. Detrás aparece Do-
rine, la eterna violonche-
lista que recrea atmósferas 
con sus cuerdas.

Seguro que se aman 
mucho, piensas al ver-
los. Pero la rutina, los 
días raros, el tiempo que 
envejece, ha hecho que 
esas teclas que otros días 
fueron admiración hoy se 
conviertan en ruido es-
tridente y ensordecedor. 
Igual al revés: la soñado-
ra Dorine, que en otras 
vidas hacía volar a su ma-
rido, hoy despierta su in-
comprensión. Hasta que 
la enfermedad irrumpe 
en sus horas: el alzhéimer 
devora a Dorine, despa-
cio. Y ahí se produce la 
magia: es paradójico que 
una enfermedad devasta-
dora les permita redescu-
brirse mutuamente. No 
se piensen que no van a 
sufrir. El guion es muy fiel 
a la crueldad de la enfer-
medad del olvido. Seguro 
que, quienes han tenido 
cerca a este devorador de 
la memoria, se verán re-
flejados en el anciano An-
dré y en el hijo de ambos, 
a quien su madre no reco-
noce, de quien huye.

Pero no se agobien con 
la tristeza. También ten-
drá carcajada, perfec-
tamente encajada en la 
dramaturgia para que 
uno disfrute y pase de 
la risa al llanto y vice-
versa con una facilidad 
pasmosa. Porque Quien 
nos cuida desde lo alto 
no da puntada sin hilo, y 
como sabrán, o intuirán, 
nada ocurre por casua-
lidad. La enfermedad de 
Dorine lleva a la pareja 
a recordarse, a recordar 
su amor. André decide 
regalarle sus palabras. Y 
a través del cuento de sus 
vidas, la pareja comien-
za a recorrer fotografías, 
a verse en la juventud, en 
el primer beso, en el naci-
miento de su pequeño, en 
lo que les enamoró, en lo 

que compartieron… En la 
vida que un día decidie-
ron vivir juntos. No les 
cuento más. No habrán 
salido nunca tan vivos de 
una sala de teatro. Y sin 
mediar palabra.

Kulunka Teatro, compa-
ñía creada en 2010 por José 
Dault y Garbiñe Insausti, 
se inspiró para recrear el 
guion de la obra en la his-
toria del filósofo austríaco 
André Gorz y su mujer Do-
rine, que sufría una enfer-
medad degenerativa. Gorz, 
nacido en 1923, en su últi-
mo libro, dedicado a ella, 
decía: «Si tuviésemos una 
segunda vida, nos gustaría 
vivirla juntos». 

Otro gran atractivo del 
montaje son las expresivas 
máscaras, inspiradas en la 
Familie Flöz, una compa-
ñía alemana que utiliza 
máscaras de grandes ras-
gos y llenas de vida. 

Vayan hoy mismo a ver-
la. Solo tres días de este 
tesoro en el Teatro Espa-
ñol de Madrid. b

Adiós, 
mi amor
CRISTINA SÁNCHEZ 
AGUILAR
Directora de Alfa y Omega
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Noemí (Kelly Depeault) es una adoles-
cente de 15 años que vive en un centro 
de acogida cercano a Montreal porque 
su madre entregó la tutela hace dos 
años. Está muy contenta porque por 
fin la Administración ha decidido 
que ya puede retornar a casa con su 
madre. Pero en el momento de la vis-
ta con el juez, la madre echa marcha 
atrás y se declara incapaz de hacerse 
cargo de su hija Noemí. La niña queda 
tan destrozada y llena de rabia y dolor 
que iniciará un camino de huida hacia 
adelante que desembocará en el mun-
do de la prostitución. 

La directora canadiense Geneviéve 
Albert nos ofrece su primer largome-
traje, que tiene dos núcleos dramáti-
cos diferentes pero muy relacionados 
entre sí. Por un lado está la cuestión 
del abandono materno. La razón de 
que Noemí diga que sí prostituirse 
radica en que antes su madre ha dicho 
que no a acogerla. Un no que supone 
un auténtico tsunami afectivo en la 
vida de Noemí. El único vínculo que 
ella desea, con su madre, se le niega de 
forma radical y dolorosa. Y entonces 
ella está dispuesta a apegarse a cual-
quiera que manifieste —o aparente 
manifestar— una mínima atención 
hacia ella. Y eso es lo que le unirá al 
proxeneta Zach (James Edward Meta-
yer). El otro núcleo dramático, como 
ha recalcado su directora en diversas 
declaraciones, es el del consentimien-
to sexual. El sí de Noemí no nace del 
deseo, sino de la necesidad. Si quiere 
seguir con Zach, que le proporciona 
un cierto consuelo afectivo, no tiene 
más remedio que consentir en prosti-
tuirse. Por tanto no es un acto libre, ni 
siquiera querido, pues ella experimen-
ta una repulsa absoluta cada vez que 
debe acostarse con un hombre. Tanto 

El mundo de las series está lleno de 
paradojas, como la que constituye la 
plataforma de Apple. Probablemente 
la que mejor compite con HBO Max en 
calidad cinematográfica, con muchas 
producciones que justificarían su cuo-
ta mensual, pero, sin embargo, una de 
las plataformas menos contratadas. 
Para quien todavía dude, solo reco-

to serie le hace más justicia. El fiscal 
Rusty Sabich recibe la noticia de que su 
más estrecha colaboradora, Carolyne 
Polhemus, ha sido brutalmente asesi-
nada, y asume la investigación en ple-
no proceso de elección del nuevo fiscal 

Noemí como Lea, su antigua compa-
ñera de centro y ahora también pros-
tituta, son dos chicas absolutamente 
abandonadas. Por eso llora Lea al 
llegar a la mayoría de edad: «Aho-
ra ya nadie va a buscarme». Porque 
cuando era una menor fugada al 
menos era buscada por los servicios 
sociales.

Noemí anhela ilusoriamente una 
sensación de libertad que le cure del 
vínculo inextricable con su madre. 
De ahí su gusto por las azoteas o por 

general. Sin incurrir en excesivos spoi-
lers, podemos adelantar que la relación 
entre Sabich y Polhemus iba más allá 
de lo estrictamente profesional y que el 
propio Sabich se convierte muy pronto 
en el principal sospechoso para los in-
vestigadores. 

A partir de este punto, el espectador 
disfruta de ocho episodios con cons-
tantes giros de guion, con finales de 
capítulo a cada cuál más sorprendente 
y que engancha de principio a fin. Bue-
na parte de culpa en su calidad la tiene 
el elenco de actores, magnífico en cada 
episodio: Jake Gyllenhall debería ser 
nominado el año que viene a los Emmy, 
pero sería un crimen que se olvidasen 
del papelón de Peter Sarsgaard como 
fiscal, o el de Bill Camp como abogado 
del propio Sabich. Porque evidente-
mente estamos ante un thriller judicial 
yankee, con unos magistrales interro-
gatorios y unas escenas en sala de las 
que mantienen al espectador al borde 
del sofá. Una advertencia: a partir del 
cuarto capítulo es casi imposible no ver 
los últimos del tirón, aunque signifique 
robar horas al sueño. b

SERIES / PRESUNTO 
INOCENTE

Thriller 
de altura

Crónica negra de un 
abandono materno

el aire que le da en la cara cuando 
viaja en automóvil. Pero, a la vez, 
busca desesperadamente abrazos: 
de Lea, de Zach, incluso de su madre. 
En definitiva, es pura afectividad sin 
objeto, una herida de amor decepcio-
nado. Y, por ello, se convierte en una 
muñeca de trapo para hombres que 
la usan como una auténtica piltrafa. 
La muñeca hinchable que aparece al 
principio, cuando huye a casa de Lea, 
es una cruel metáfora de aquello en lo 
que Noemí va a llegar a convertirse. 

JUAN 
ORELLANA
@joregut

Estamos ante una película muy dura, 
pero muy verdadera en sus diagnósti-
cos antropológicos. Hay que advertir 
claramente de que se trata de una cinta 
para adultos por su explicitud sexual. 
No se trata de un mero exhibicionismo, 
sino que responde al deseo de la direc-
tora de mostrar la cosificación de una 
chica que vende su cuerpo porque cree 
que se ha quedado sin alma. b

CONUNPACK DISTRIBUCIÓN

APPLE TV+

JAVIER 
GARCÍA
AREVALILLO

Noemí dice 
que sí
Directora: 
Geneviéve Albert
País: Canadá
Año: 2022
Género: Drama
Público: +18 años

0 La actriz Kelly Depeault interpreta a Noemí, una chica abandonada por su madre. 

miendo que vea esta serie, Presunto 
inocente, y decida después. Una joya 
sin paliativos, como el libro en el que 
se inspira. Una nueva adaptación de la 
película homónima de Harrison Ford, 
sobre una historia a la que el forma-

0 Los actores Jake Gyllenhaal y Bill Camp en el primer capítulo de la serie. 

CINE / NOEMÍ DICE QUE SÍ
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Javier García-Luengo Manchado
Madrid

Hasta el próximo mes de octubre pode-
mos disfrutar en el Museo de América 
de Madrid de la exposición Miguel Cabre-
ra: las reglas del arte de un pintor novo-
hispano, cuyo objetivo principal gira en 
torno a la importante serie mariológica 
realizada en 1751 por el insigne creador 
mexicano (San Miguel Tlalixtac, Oaxa-
ca, 1695-Ciudad de México, 1768), con-
junto pictórico atesorado y reunido pau-
latinamente a lo largo del tiempo por la 
institución que organiza esta exposición, 
la cual nos invita a reflexionar respecto a 
los paradigmas devocionales, artísticos 
y patrimoniales del arte novohispano del 
siglo XVIII. 

Como decíamos, el nudo gordiano de 
la presente exposición son esos doce 
monumentales lienzos que acaban de 
ser restaurados, sirviendo la presente 
muestra para dar a conocer el resultado 
final de tal proceso, así como también do-
cumenta y constata en qué ha consistido 
tan ardua tarea, desempeñada durante 
prácticamente cuatro años en los talleres 
de la precitada institución. No debemos 
olvidar que dicho trabajo se contextua-
liza en el programa Conserving Canvas-
Getty Grant Initiative de la Fundación 
Getty, contando asimismo con el apoyo 
de la Asociación de Amigos del Museo de 
América, lo cual ha permitido el encuen-
tro entre prestigiosos especialistas inter-
nacionales, aportándose así renovadas 
visiones respecto a la conservación de 
la pintura virreinal en la Nueva España.

Esta exposición, comisariada por 
Rocío Bruquetas Galán, María del Mar 
Sanz García y Ana Zabía de la Mata, se 
divide en cuatro bloques. El primero de 
ellos, conformado por diferentes pintu-
ras procedentes del propio museo y por 
una selección bibliográfica y documen-
tal prestada por la Biblioteca Nacional, 
se conforma cual introducción a la tra-
yectoria y a la obra del autor de este im-
portante conjunto mariológico. El segun-
do capítulo acoge la serie pictórica que 
realmente, como decíamos, protagoniza 
nuestro recorrido. La tercera y la cuarta 
sección, por su parte, sirven para docu-
mentar y testimoniar de manera didác-
tica el proceso técnico de la exitosa res-
tauración e investigaciones efectuadas 
en torno a estos lienzos.

Centrándonos en el segundo bloque, 
es decir, el que reúne las monumentales 
pinturas consagradas a la vida de Ma-
ría, este espacio se ha concebido como 
un claustro, con el fin de recrear el ám-
bito para el que pudo ser encargado, en 
principio, tan notable conjunto pictórico. 
Buena parte de los pasajes plasmados en 
estos óleos se inspiran en diferentes ca-
pítulos evangélicos donde la figura de 
la Virgen se revela, directa o indirecta-
mente, como corredentora, amén de re-
saltar sus virtudes cual modelo a seguir. 
Encontramos pues episodios iconográfi-
cos tan conocidos como la anunciación, 
la visitación, la epifanía o la adoración de 
los pastores. Junto a ellos, también des-
cubrimos otros lienzos basados en rela-
tos apócrifos que gozaron —y gozan— de 
una alta estima y piedad popular; véan-
se los desposorios o la dormición, sin que 
falten, por supuesto, aquellas imágenes 

ARTE

consagradas a la glorificación de María: 
la Inmaculada Concepción, la Asunción 
y la coronación.

Si bien es verdad que no conocemos 
con exactitud la ubicación original de 
esta producción de Cabrera, su análisis 
formal y, especialmente, iconográfico, 
nos lleva a pensar que debieron conce-
birse para un contexto devocional y cul-
to, dada su evidente finalidad catequéti-
ca. De hecho, las imágenes pictóricas se 
completan con diferentes frases en latín, 
que ponen palabra a estas «mudas poe-
sías» —Horacio dixit—. En algunos lien-
zos también hallamos ciertos versículos 
veterotestamentarios (generalmente to-
mados de los Salmos) que prefiguran las 
escenas que Cabrera pone ante nosotros.

Si por algo se singulariza el arte del 
pintor mexicano en general, y que perci-
bimos en estos cuadros en particular, es 
la dulzura de sus rostros, la elegancia de 
sus poses y, por supuesto, unas composi-

ciones plenas de ese dinamismo y teatra-
lidad propios del barroco final. No es por 
ello extraño que en estos lienzos, junto al 
señalado movimiento, junto a sus esce-
nografías, vislumbremos una sofistica-
da contención que parece anunciar lo que 
llegaría de la mano del neoclasicismo. No 
en vano, como tantas veces se ha dicho, 
Miguel Cabrera, quizá el pintor más des-
tacado de México en el siglo XVIII, bien 
puede representar ese paso desde la tra-
dición de los talleres gremiales a la for-
mación reglada propia de las academias 
de Bellas Artes nacidas al albur de la Ilus-
tración.

En definitiva, esta exposición, sin 
duda, nos acerca a la importante labor 
del Museo de América, tanto por su rico 
patrimonio como por su trabajo en pro de 
la investigación, conservación y difusión 
de sus sobresalientes colecciones, donde 
destaca la relevancia del arte sacro en el 
contexto de la pintura virreinal. b

El conjunto mariológico 
del mexicano Miguel 
Cabrera invade Madrid
Doce monumentales 
lienzos con episodios 
relacionados con la 
Virgen María inundan 
el madrileño Museo 
de América hasta 
el próximo mes de 
octubre

FOTOS: MUSEO DE AMÉRICA

0 La Inmaculada Concepción.0 El tránsito de la Virgen.

0 Presentación de la Virgen en el Templo.
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que más se expresa y eso tiende a dar vali-
dez al discurso más ruidoso. El algoritmo 
no tiene moral ni valores; solo estadística. 

Entones, ¿intervienen en la formación 
del pensamiento y nos muestran lo que 
queremos ver?
—Claro, sin conocer otro punto de vis-
ta y reafirmando aceptaciones sociales 
de cosas que ya creíamos superadas. Se 
han reinstalado discursos que como so-
ciedad habíamos dejado atrás, como ne-
gacionismos de las dictaduras o discur-
sos contra los derechos humanos. Estos 
sistemas tienden a simplificar y amplifi-
car discursos que generan más interac-
ción en las plataformas y esos son los que 
apelan a los sentimientos más primarios, 
como la ira y el odio. Todo ello conecta con 
la irracionalidad, la falta de reflexión y la 
incapacidad de escuchar al otro. Pero no 
es la IA la que toma decisiones por sí mis-
ma, sino los humanos que la programan 
y deciden su uso. Muchas veces se presen-
ta a la IA como responsable cuando son 
las personas, las grandes empresas y los 
gobiernos.

¿Qué implica que parte de la humani-
dad no tenga acceso a estas tecnologías 
inteligentes? 
—Acceso hay cada vez más. La cuestión 
es más bien de dominio de la tecnología; 
usarla de forma que uno la comprenda, 
la pueda interpelar, pueda dimensionar 
lo que significa, entender lo que hace y 
participar en su desarrollo con concien-
cia de cómo funciona. Desde hace más 
de 20 años el sector privado ha impulsa-
do el acceso a las tecnologías porque dan 
un mercado, pero se trata de que los paí-
ses desarrollen sus propias capacidades 
para generar sus sistemas, modelos y su 
propio entrenamiento de IA. 

Cada vez son más voces las que recla-
man que la IA ponga en el centro al ser 
humano. ¿Se está avanzando en esto?
—El pánico nunca ha sido un buen con-
sejero para las luchas sociales, porque 
es desmovilizador y triste. En la funda-
ción adoptamos una mirada constructi-
va con investigación y sin criminalizar 
la tecnología, sino buscando estrategias 
éticas alrededor de ella. La clave es inter-
pelar a los profesionales que desarrollan 
la IA y para ello tenemos que estar pre-
sentes en los espacios donde se crea la 
tecnología. Siempre teniendo en cuenta 
que la discusión no es tecnológica, sino 
política. Hasta que no traslademos este 
debate a lo político, seguiremos en un es-
cenario difícil. b

Beatriz Busaniche

«El algoritmo no tiene 
moral, solo estadística»

Argentina de corazón y académica de 
profesión, dirige una de las organi-
zaciones más antiguas de América 
Latina en defensa de los derechos 
humanos en entornos tecnológicos. 
La Fundación Vía Libre comparte una 
visión de la tecnología digital que 
debe estar al servicio de las personas 
y disponible para ellas. Sin pisotear a 
los más débiles. 

IA: URGENCIA 
ÉTICA

ESTER 
MEDINA

¿Ética e inteligencia artificial (IA) pue-
den ir de la mano?
—No hay una definición clara que mar-
que los límites de lo que se entiende por 
IA. Hoy se habla mucho sobre ella, pero 
no existe una definición que permita afir-
mar que cualquier cosa que digamos sea 
apropiada para todos los campos. Igual 
que el término «vehículo» se refiere tan-
to a un cohete como a una bicicleta, con la 
IA pasa lo mismo: es difícil concretar qué 
es una cosa y qué es otra. Sin embargo, la 
impronta ética que tienen todas las rela-
ciones sociales implica un marco legal o 
de derechos humanos que puede verse 
afectado con el uso de una tecnología. 

El Papa Francisco ha advertido de que 
la IA puede favorecer «una cultura del 
descarte», ¿ya está sucediendo?
—Sí, y hay evidencias por ejemplo en la 
utilización de sistemas automatizados 
discriminatorios para poblaciones des-
favorecidas; en asignaciones de créditos 
bancarios, ofertas de empleo, ayudas 
sociales, o evaluaciones de desempeño 

laboral. También está la preocupación 
sobre la sustitución del trabajo humano 
por estas tecnologías. En una sociedad 
capitalista, donde el trabajo es estruc-
turante de las relaciones sociales, pro-
meten suplantar muchas labores huma-
nas y eso genera mucho pánico moral. 
El problema aquí no es solo tecnológi-
co, sino cómo vamos a distribuir social-
mente los excedentes de productividad 
que nos facilitan estos modelos.

Sin embargo, se nos ofrecen cada vez 
más aplicaciones para hacernos la vida 
y el trabajo más llevadero. ¿Nos esta-
mos fiando demasiado de la IA sin te-
ner en cuenta quién está detrás?
—Definitivamente. Cada vez que Chat-
GPT te da una respuesta, ¿de quién es 
realmente esa voz? Para muchos adoles-
centes esa es su fuente de información y 
aceptan las respuestas sin cuestionarlas. 
Así funciona la construcción de verdad en 
estos sistemas; quienes manejan el entre-
namiento de estos modelos definen esa 
verdad. Los algoritmos retroalimentan lo 
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2 La académica 
es también 
docente en la 
universidad y 
autora de varios 
libros.
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